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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР.  10–11

ПРИРОДАГОД СЕМЬИ

Они называют возраст своего брака 
«сказочным» – 30 лет и 3 года. Учитель-
ской династии Евгения Иннокентьеви-
ча и Инги Валерьевны Зуевых из Качуга 
– почти 116 лет. А еще это многодетная 
казачья семья, недавно получившая 
статус почетной.

СТР. 12–13

ВОЛОНТЕР

«Желание заниматься волонтерством 
должно исходить от души», – уверена 
Яна Саргсян, руководитель Черемхов-
ского отделения Иркутского волонтер-
ского центра. Об этой  работе она рас-
сказала «Областной». 

СТР. 7

В этом году многочисленные стаи ба-
кланов появились на реках и озерах 
Приангарья. Что заставило птицу вер-
нуться из Монголии и Китая на сибир-
ские водоемы? Увеличится ли числен-
ность бакланов в ближайшие годы и 
надо ли регулировать его популяцию?

СТР. 20

Проект «Самбо – в школу» действует в 
регионе уже не первый год. Школы по-
лучают борцовские ковры и экипиров-
ку для проведения занятий. В прошед-
шем учебном году 34 образовательные 
организации участвовали в проекте. 
Планируем, что до конца 2024 года 
присоединятся еще около 10 школ. По-
ручил коллегам подключать к проекту 
средние профессиональные и высшие 
учебные заведения. По большому сче-
ту, он должен охватывать все уровни 
системы образования.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

О раскопках –  О раскопках –  
без тайнбез тайн

ЭВЕНКИ УГРЮМ-РЕКИ
 � ЭКСПЕДИЦИЯ  Точкой 

отсчета нашей экспедиции по Нижней 
Тунгуске послужил небольшой 
фотоальбом 1911 года, который 
хранится в Доме-музее писателя 
Вячеслава Шишкова в Ербогачене. К 
сожалению, еще при жизни Вячеслава 
Яковлевича часть работ была утеряна, 
но сам альбом спустя годы вернулся 
из Ленинграда на берег Угрюм-реки. 
Снарядив лодку, группа репортеров 
повторила часть пути Вячеслава 
Шишкова. Наиболее 
яркие моменты 
экспедиции-2024 в 
нашем материале.

OGIRK.RU 7 АВГУСТА 2024 № 87 (2729)

Мария Браилко – работник сельского 

хозяйства в третьем поколении. О том, 

зачем молодые специалисты едут ра-

ботать в сельскую местность, узнавал 

корреспондент «Областной». 

СТР. 14

В минувшее воскресенье эвенки и 
тофалары собрались на набережной 
Ангары в Иркутске, чтобы провести 
традиционный фестиваль «Северный 
Аргиш». Подробности – в нашем репор-
таже. 

СТР. 22–23

КАДРЫ ТРАДИЦИИЖИЛЬЕ

В этом году Международный 
молодежный форум «Байкал» 
пройдет с 12 по 16 августа. Его 
главная тема «Цели устойчи-
вого развития». Здесь можно 
говорить о туризме, предпри-
нимательстве, развитии мо-
лодежных сообществ, диалоге 
культур. Участниками форума 
станут 600 человек. 

Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области

СТР. 20–21

Прошлый год для Иркутской области 
стал рекордным по объему введенного 
в эксплуатацию жилья – почти 1,5 млн 
кв. м. О тенденциях отрасли рассказал 
министр строительства региона Алек-
сандр Галкин.

СТР. 8

Будь в движении!Будь в движении!

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

 ФЕСТИВАЛЬ  Тысячи участников, 
яркие творческие конкурсы и 
спортивные состязания. 26–28 
июля в Булганском аймаке 
Монголии состоялся XV 
Международный 
бурятский фестиваль 
«Алтаргана-2024», 
откуда команда 
Иркутской области 
привезла 3 золотых, 
9 серебряных, 
8 бронзовых медалей и 
диплом – всего 21 награду. 

НАШИ НА «АЛТАРГАНЕ»
и участников, 
урсы и
. 26–28 

маке 

ду. 

АРГАНЕ»

СТР. 12–13

В АГРОХОЛДИНГ «КОМСОМОЛЕЦ» 
(Забайкальский край, Чернышевский р-н) 

срочно ТРЕБУЮТСЯ КОМБАЙНЕРЫ. 

З/П 300 000 РУБЛЕЙ

р
ек

л
ам

а

ОБРАЩАТЬСЯ 
ПО ТЕЛЕФОНАМ:

8-914-509-26-84
8-914-131-84-78

 ОБЪЯВЛЕНИЕ

СТР. 16–17

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Люди стали дольше жить, поэтому увели-
чивается вероятность заболеть раком. 
В числе других причин, оказывающих 
влияние на рост заболевания, – фастфуд, 
который приводит к избыточной массе 
тела, что увеличивает риск развития рака 
толстой кишки процентов на 30. В группе 
риска и молодежь, увлеченная вейпами. 
Лет через десять те подростки, кто сегод-
ня курит электронные сигареты, могут 
оказаться в числе наших пациентов. Раз-
витию кожных поражений способствует 
избыток солнца. Люди загорают не только 
летом, но и зимой – будь то солярий или 
поездка в жаркие страны. 

Роман ЗУБКОВ,  
главный врач Иркутского областного 

 онкодиспансера
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Встречи с жителя-
ми очень важны. 
Становится по-
нятно, чем живут 

люди, какие есть потребности 
и проблемы. Кроме того, это 
отличная возможность под-
вести итоги работы на тер-
ритории, сделать пометки о 
недочетах, дать поручения. 
Благодарен каждому за чест-
ное мнение и конструктивный 
диалог. Важно, что в решение 
вопросов сразу включаются 
как министры, так и местные 
власти, это выстроенная ко-
мандная работа.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

  ВЛАСТЬ  Шесть новых 
домов, в которых можно 
получить квартиры 
по договору найма, 
планируется ввести в 
эксплуатацию в поселке 
Усть-Уда уже в этом 
году. Губернатор Игорь 
Кобзев оценил темпы 
их строительства во 
время рабочей поездки 
в Усть-Удинский и 
Осинский районы. Он 
также посетил ряд 
объектов социальной 
инфраструктуры, 
проверил, как 
выполняются поручения, 
выслушал жителей. 

АЛЬТЕРНАТИВА ИПОТЕКИ 

Дома по найму строятся в Усть-
Уде по программе «Комплексное 
развитие сельских территорий». 
20% стоимости объектов оплачи-
вает муниципалитет и работода-
тель, чьи специалисты будут сни-
мать здесь жилье, остальные 80% 
выделяются из федерального и об-
ластного бюджетов. В настоящее 
время возведение новых домов в 
Усть-Уде находится на разных ста-
диях – ведется устройство фунда-
мента, кладка стен, укладка лаг, 
установка стропильной системы и 
устройство обрешетки. В двух до-
мах уже начали внутреннюю от-
делку. До конца года строительство 
должно быть завершено. Кстати, 
жильцы домов по найму могут 
выкупить свою квартиру у муни-
ципалитета через пять лет непре-
рывного проживания и работы на 
сельской территории всего за 10% 
от ее стоимости, а через 10 лет – за 
1%. 

– По строительству жилья по 
найму Иркутская область среди 
регионов Сибирского федерального 
округа находится среди лидеров, 
– отметил Игорь Кобзев. – В этом 
году по всей области мы строим 45 
таких домов.

РАЗВИТИЕ ПОСЛЕ РЕМОНТА

Губернатор также посетил 
Молькинскую и Малышевскую 
школы Усть-Удинского района, ко-
торые были обновлены в рамках 
федерального проекта «Модерни-

зация школьных систем образова-
ния». В обеих школах отремонти-
рованы здания, появились новые 
образовательные пространства. 
Сейчас продолжаются мероприя-
тия по развитию инфраструкту-
ры. В частности Молькинской СОШ 
нынче выделено из региональной 
казны 14,7 млн рублей на при-
обретение модульного пищебло-
ка. Малышевская школа получила 
25 млн рублей на благоустройство 
территории. 

Игорь Кобзев заехал во врачеб-
ную амбулаторию в селе Молька, 
которая построена в 2022 году по 
проекту «Модернизация первич-
ного звена здравоохранения Ир-
кутской области», а после побывал 
в коррекционной школе в Усть-Уде, 
которая нуждается в капитальном 
ремонте. Глава региона поручил 
минобру области проработать этот 
вопрос. Аналогичные поручения 
были даны после посещения школ 
в селах Балаганка и Юголок.

– В Усть-Удинский район при-
езжаю уже в четвертый раз, – от-
метил Игорь Кобзев в своем теле-
грам-канале. – Важно во время се-
годняшней поездки проверить ход 

исполнения ранее данных поруче-
ний. Есть вопросы к подрядчикам 
по благоустройству прилегающих 
территорий соцобъектов, прогово-
рили все моменты, чтобы работы 
были закончены в срок.

В ПАМЯТЬ О ВАЛЕНТИНЕ 
РАСПУТИНЕ

Побывав на родине известно-
го писателя Валентина Распутина, 
глава региона не мог не заехать 
в модельную Межпоселенческую 
центральную библиотеку Усть-
Удинского района им. В.Г. Распу-
тина, которая реализовала ини-
циативный проект «Культурное 
пространство: Штрихи к портре-
ту Валентина Распутина». У зда-
ния читального зала оборудована 
уличная площадка, где установи-
ли скульптуру в виде раскрытой 
книги с высказыванием писате-
ля о Родине, уложили тротуарную 
плитку, сделали освещение и ска-
мейки.

– Сохранение памяти о Вален-
тине Распутине особенно здесь, на 
его родине, имеет большое зна-
чение, – заметил Игорь Кобзев. 

– Благодарен коллегам, районной 
администрации и руководству би-
блиотеки, что они вложили сюда 
душу, за три года библиотека очень 
изменилась. Теперь каждый тут 
найдет что-то для себя.

В селе Юголок губернатор по-
сетил ДК «Родник», в котором 
был два года назад и тогда дал по-
ручение найти возможность для 
проведения ремонта, поскольку 
полувековая постройка нуждалась 
в обновлении. И сегодня объект 
закрыт на капремонт. На эти цели 
выделено более 31 млн рублей из 
областного бюджета. Работы будут 
завершены в октябре. В будущем 
администрация села планирует 
сделать в доме культуры кинозал, 
войдя в федеральную программу 
«Фонда кино».

ВСЕ ДЛЯ СПОРТА

Губернатор также оценил мо-
дернизацию спортивных объектов 
в районе. Так, в Усть-Уде проводит-
ся капитальный ремонт стадиона, 
подрядчик обещает сдать объект 
уже в конце этого года. Стоимость 
работ – около 125 млн рублей. На 

Честное мнение и 
конструктивный диалог
Игорь Кобзев встретился с жителями 
Усть-Удинского и Осинского районов 

В селе Оса губернатор посетил Межпоселенческую библиотеку, которую модернизируют по нацпроекту «Культура»
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
«Территория развивается», 
– отметил губернатор Игорь 
Кобзев после рабочей поездки 
в Боханский район. Глава 
региона проверил, как ведется 
ремонт дорог и спортобъектов, 
подготовка школ к новому 
учебному году, пообщался с 
жителями. 

НОВАЯ ШКОЛА В ТИХОНОВКЕ 

7 августа Игорь Кобзев вместе с коман-
дами правительства и областного пар-
ламента начал работу в Боханском рай-
оне. Первым делом делегация посетила 
новое здание Верхне-Идинской школы 
в селе Тихоновка на 250 мест, постро-
енное взамен старого аварийного. Объ-
ект возведен в рамках госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских тер-
риторий». На строительство направле-
но более 800 млн рублей. В новом трех-
этажном здании 30 помещений. Это 
учебные классы с интерактивными до-
сками, проекторами и мультимедийны-
ми экранами, столовая, спортивный и 
актовый залы со звуковым оборудова-
нием, школьный музей, комната школь-
ных инициатив. Благодаря нацпроекту 
«Образование» здесь начнет работу и 
Центр образования «Точка роста». Со 
2 сентября новая школа откроет двери.   
– Школа должна стать центром для 
проведения массовых мероприятий с 
детьми и подростками, – отметил Игорь 
Кобзев. – Это спортивные соревнова-
ния, конкурсы, фестивали, олимпиады. 
Здесь можно проводить педагогиче-
ские конференции, тематические со-
вещания педагогов всего Боханского 
района.
Губернатор также оценил ход капиталь-
ного ремонта спортзала Боханской 
средней школы № 1, который прово-
дится по федеральному проекту «Успех 
каждого ребенка» нацпроекта «Образо-
вание». Работы планируется завершить 
до начала учебного года. Общая стои-
мость ремонта – 14,5 млн рублей. Игорь 
Кобзев дал поручение подготовить про-
ектно-сметную документацию для ка-
питального ремонта здания школы.

СОВРЕМЕННЫЕ СТАДИОНЫ

Следующий пункт визита – спортобъ-
екты. Стадион «Труженик» в селе Но-
вая Ида запущен в прошлом году после 
обновления по областной программе 
«Развитие физической культуры и 
спорта». На капремонт было направле-
но 46,8 млн рублей. Установлены три-
буны на 248 мест, оборудованы волей-
больная и баскетбольная площадки, а 
также площадка с резиновым покрыти-

ем и тренажерами. Губернатор отметил 
важность этого объекта. В этом году 
здесь состоялся районный Сур-Харбан. 
На новом стадионе занимаются и дети, 
и взрослые, проводятся сдачи норм 
ГТО и соревнования.

До конца 2024 года должен быть завер-
шен капремонт стадиона «Дружба» в 
поселке Бохан по той же областной про-
грамме. Предусмотрено обновление 
футбольного поля, беговых дорожек, 
строительство двух волейбольных пло-
щадок, многофункциональной площад-
ки, скейт-парка, зоны для сдачи ГТО, 
ямы для прыжков в длину, сектора для 
толкания ядра, трех модульных трибун 
на 96 мест и установка тренажеров. На 
капремонт направлено 63,4 млн руб лей. 
Мэр Боханского района Эдуард Коняев 
заявил, что «Дружба» станет первым 
стадионом в Усть-Ордынском Бурят-
ском округе с искусственным покрыти-
ем на футбольном поле.

КОМФОРТ НА СЕЛЬСКИХ 
ДОРОГАХ 

Игорь Кобзев также проверил, как ве-
дется ремонт автомобильных дорог в 
районе. В поселке Бохан уже завершен 
капитальный ремонт 1,1 км улицы Кар-
ла Маркса по программе «Транспорт-
ный каркас Иркутской области». Сумма 
контракта – 64,3 млн рублей. Была за-
менена дорожная одежда, обустроены 
тротуары, оборудованы пешеходные 
переходы, автобусные остановки, про-
ведены ливневая канализация и осве-
щение. 

– Задача программы «Транспортный 
каркас» – приводить в нормативное со-
стояние дороги, на которых находятся 
важные социальные объекты, отметил 
губернатор. – На улице Карла Маркса 
расположены сельский дом культуры, 
спортивная площадка, рядом – шко-
ла № 2 и стадион, так что обновление 
было необходимо.

В следующем году в Бохане приступят 
к ремонту участков улиц Российской, 
Советской, Инкижинова и Школьной 
(всего 2,3 км). 

По завершении поездки глава региона 
встретился с жителями района. Как и 
в других территориях области, людей 
волновали проблемы в сфере образова-
ния, культуры, здравоохранения. Игорь 
Кобзев договорился с мэром района о 
том, чтобы был создан совет глав посе-
лений для решения в оперативном ре-
жиме возникающих вопросов.

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

ГУБЕРНАТ    Р

 
По пути в Усть-Удинский район губернатор проверил, как ведется 
масштабная реконструкция региональной автодороги Иркутск – Оса – Усть-
Уда на участке с 160 км до 215 км. На обновление направлено более 1,7 млрд 
рублей в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги». 
В настоящее время готовность объекта составляет 75%. 

стадионе будет естественное тра-
вяное покрытие с легкоатлетиче-
скими дорожками, две волейболь-
ные площадки с трибунами, пло-
щадки для сдачи нормативов ком-
плекса ГТО. По периметру стадиона 
сделают велодорожки, установят 
ограждение, освещение. 

– Сегодня с коллегами обсудили 
предложение провести здесь в бу-
дущем Сельские спортивные игры, 
для этого администрации района 
нужно проработать вопрос разме-
щения спортсменов, – поделился 
Игорь Кобзев.

В Усть-Уде глава региона по-
смотрел, как развивается модуль-
ный спортивный зал единоборств 
«Спартанец», установленный в 
2022 году. В селе Юголок Игорь 
Кобзев посетил хоккейный корт, 
который открылся в 2023 году. 

ШКОЛЫ И ДЕТСАДЫ 
НА КОНТРОЛЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА 

11 августа Игорь Кобзев вместе с 
делегацией правительства Иркут-
ской области посетил Осинский 
район. Работали параллельно. Так, 
первый заместитель председателя 
правительства региона Руслан Сит-
ников посетил Майскую среднюю 
школу, здание которой капитально 
отремонтировали в 2023 году по 
федеральной программе «Модер-
низация школьных систем обра-
зования». Было выделено 55,6 млн 
рублей. В этом году на средства 
областного бюджета здесь ведется 
благоустройство территории. Сто-
имость работ – 5,3 млн рублей. Как 
отметил Руслан Ситников, есть от-
ставание от сроков, поэтому объект 
взят на постоянный контроль:  

– Благоустройство должно быть 
завершено к 27 августа. В этой 
школе обучаются 223 ребенка, они 
должны пойти 1 Сентября в школу, 
которая обновлена как внутри, так 
и снаружи. 

В Осинском районе также про-
водится капитальный ремонт 
Усть-Алтанской средней школы. 
Стоимость модернизации – более 

83 млн рублей. Продолжается ка-
питальный ремонт Бурят-Янгут-
ского детского сада в селе Енисей. 
Финансирование составляет 60 млн 
рублей. Готовность объекта – 80%. 
До конца 2024 года его должны 
сдать в эксплуатацию. 

Руслан Ситников проверил, как 
ведется строительство дома куль-
туры в селе Обуса, который с не-
терпением ждут местные жители, 
поскольку сельский клуб сгорел в 
2006 году, и все мероприятия про-
водятся в спортзале местной шко-
лы. Новое здание будет двухэтаж-
ным. Его общая площадь – 791 кв. 
м. Сейчас техническая готовность 
объекта составляет 50%. Есть от-
ставание от графика, поэтому под-
рядчику рекомендовано увеличить 
количество рабочих. 

БИБЛИОТЕКА В СТИЛЕ ЮРТЫ

В селе Оса губернатор посетил 
Межпоселенческую библиотеку. 
Ее модернизируют по нацпроекту 
«Культура», на что выделено бо-
лее 15 млн рублей из федерального 
бюджета. Интерьер стилизуют в 
виде юрты, так как основная идея 
преобразования библиотеки – со-
хранение бурятской культуры. По-
мимо ремонта закуплено 3,2 тыс. 
книг, часть из которых являются 
национальной литературой. 

По традиции в конце рабочей 
поездки глава региона встретился 
с жителями. Прозвучали вопросы, 
касающиеся обновления образова-
тельных учреждений, школьных 
автобусов, поликлиник, ФАПов, ре-
монта дорог и ликвидации свалок. 

– В Осинском районе я уже в 
седьмой раз, – написал в своем 
телеграм-канале Игорь Кобзев. – 
За предыдущие поездки было дано 
48 поручений, 33 из которых ис-
полнены, а 15 остаются на контро-
ле. Спасибо жителям за терпение 
и понимание, поскольку для реше-
ния проблем района нужно время.

  Елена ПШОНКО  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Комплексное Комплексное 
развитие развитие 
Боханского района Боханского района 

В селе Тихоновка открывается новая 
школа на 250 мест

В Усть-Уде глава региона посмотрел, как развивается модульный спортивный зал 
единоборств «Спартанец»
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  КУЛЬТУРА   
Библиотека на селе – это 
окно в современный 
мир. Здесь люди 
общаются, приобретают 
новые знания и 
полезные навыки. В 
этом году в селе Бельск 
Черемховского района 
откроется первая 
модельная библиотека. 
После модернизации 
возобновит работу 
Межпоселенческая 
библиотека им. В.К. 
Петонова в Осинском 
районе. Депутаты 
областного парламента 
во время рабочих 
поездок ознакомились с 
реализацией проектов. 

Председатель Законодательного 
Собрания Александр Ведерников и 
председатель парламентского ко-
митета по строительству и до-
рожному хозяйству Виктор Побой-
кин посетили Дом культуры села 
Бельск, где разместится новая би-
блиотека. Участие в рабочей поезд-
ке депутатов приняли мэр Черем-
ховского района Сергей Марач и 
председатель районной думы Лю-
бовь Козлова.

В этом году по областной гос-
программе «Развитие культуры» 
на модернизацию библиотеки в 
Бельске направлено 8 млн рублей, 
которые израсходуют, в том чис-
ле, на покупку мебели и интерак-
тивного оборудования. Здесь будут 
проводить дискуссии, творческие 

мастер-классы, также появятся 
креативные зоны для самореализа-
ции. Посещать модельную библио-
теку смогут люди с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 

Для развития учреждений 
культуры Черемховского района, 
по словам Александра Ведерни-
кова, необходимо привлекать до-
полнительное финансирование по 
федеральным и областным про-
граммам. В частности, бюджетные 
средства могут привлекаться по 
региональному закону об инвести-
ционном налоговом вычете по на-
логу на прибыль организаций. Этот 
механизм успешно применяется в 
некоторых муниципальных обра-
зованиях Иркутской области. Так, 
по данному закону недавно было 
приобретено музыкальное обору-
дование для культурно-досугового 
центра села Узкий Луг Черемхов-
ского района. 

– Проект закона об инвести-
ционном налоговом вычете был 
подготовлен по инициативе депу-

татов Законодательного Собрания 
Иркутской области. Его действие 
направлено на поддержку неболь-
ших домов культуры, досуговых 
центров, библиотек современным 
оборудованием. Это очень важное 
направление работы, потому что 
именно такие учреждения культу-
ры являются местом притяжения 
жителей, сердцем небольших на-
селенных пунктов, – сказал Алек-
сандр Ведерников.

В селе Оса к завершению под-
ходит модернизация Межпоселен-
ческой библиотеки им. В.К. Пето-
нова. Работы проводятся по нац-
проекту «Культура». Готовность 
учреждения к открытию прове-
рили во время рабочей поездки в 
Осинский район губернатор Игорь 
Кобзев, председатель областного 
парламента Александр Ведерников, 
первый вице-спикер Заксобрания 
Кузьма Алдаров, представители 
областного правительства, первый 
заместитель главы района Борис 
Хошхоев.

На модернизацию библиотеки 
из федерального бюджета направ-
лено более 15 млн рублей. Инте-
рьер помещения стилизуют под 
юрту. Таким образом авторы ди-
зайн-проекта «Библиоюрта Бул-
жамуур» («Жаворонок») поддер-
жали идею сохранения националь-
ной бурятской культуры. Центром 
обновленного пространства ста-
нет зона «Гал гуламта» («Очаг»), 
где разместят отдел краеведения 
и абонемент для взрослых. Для 
осинской библиотеки приобрете-
но более трех тысяч книг, 100 из 
них – национальная литература. 
Открыть обновленную модельную 
библиотеку планируют в конце ав-
густа.

Александр Ведерников подчер-
кнул, что все работы по нацпро-
ектам должны быть выполнены в 
срок:

– Мы видим, как преобража-
ются, в том числе, районы Усть-
Ордынского Бурятского округа. Но 
основная цель таких поездок – по-
нять, по каким объектам необхо-
димо сплотить усилия, чтобы все 
работы были выполнены в срок. 
Так, в селе Обуса Осинского района 
подрядчикам необходимо прило-
жить все усилия, чтобы построить 
в срок Дом культуры. Деньги на 
этот объект, как и на модерниза-
цию библиотеки в селе Оса, выде-
лены по нацпроекту «Культура». 
Важно не подвести губернатора, 
не подвести Иркутскую область, 
чтобы и в дальнейшем регион мог 
привлекать из федерального бюд-
жета дополнительное финансиро-
вание на развитие территорий. 

  Юрий ЮДИН 

Модернизация библиотек на селе

  СОБЫТИЕ  
Международный 
молодежный форум 
«Байкал» стартовал в 
Приангарье. В церемонии 
открытия приняли 
участие губернатор Игорь 
Кобзев, председатель 
Законодательного 
Собрания Александр 
Ведерников, заместитель 
начальника Управления 
президента России по 
общественным проектам 
Александр Журавский, 
федеральный инспектор 
Иркутской области 
Алексей Калинин, 
директор Ресурсного 
молодежного центра 
Федерального агентства 
по делам молодежи Павел 
Хлопин.

По традиции гости осмотре-
ли основные площадки форума – 
«Диалог культур», «Предприни-
мательство», «Туризм» и «Эко-
логия». В этом году здесь обустро-
или зону, посвященную 50-летию 
начала строительства Байкало-

Амурской магистрали, а также 
выставку трофеев, обнаруженных 
волонтерами молодежных органи-
заций Иркутской области в зоне 
проведения специальной военной 
операции. 

Руководители площадок и 
участники форума представили 
несколько проектов, которые могут 
получить поддержку. В их числе 

«Умные стикеры» для слабовидя-
щих людей, приложение для тури-
стов и организаторов туров «Шаг 
за шагом», серия короткометраж-
ных фильмов об экологии Байкала.

Игорь Кобзев отметил, что в Ир-
кутской области постоянно совер-
шенствуется молодежная полити-
ка, создаются условия для реали-
зации инициатив молодых людей. 

Александр Ведерников пожелал 
участникам форума применить 
полученный опыт в будущем. 

– Сегодня с вами работают 
опытные наставники, выдающиеся 
эксперты. Форум «Байкал» станет 
особым событием в вашей жизни. 
Но помните, что вам дают такие 
возможности, чтобы вы отдавали 
свой опыт, и в будущем ваши идеи 
и проекты были полезны для на-
шей страны, – сказал спикер.

Александр Журавский особо от-
метил роль форума в развитии 
творческих способностей моло-
дежи, в реализации новаторских 
инициатив и проектов. 

Напомним, по итогам форума 
2023 года 20 работ были рекомендо-
ваны к получению грантовой под-
держки от «Росмолодежь.Гранты» 
во всероссийском конкурсе моло-
дежных проектов. Еще 18 проектов 
получили поддержку на форуме в 
рамках регионального грантового 
конкурса в сфере молодежной по-
литики.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Новаторские идеи 
форума «Байкал»
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  ОБРАЗОВАНИЕ  
До нового учебного года 
остаются считанные 
дни. Все лето 
депутаты областного 
парламента держат на 
контроле проведение 
строительных и 
ремонтных работ 
в образовательных 
учреждениях. При 
их поддержке и 
участии школьные 
кабинеты оснащаются 
современным 
оборудованием. 
Также парламентарии 
запустили акцию 
«Собери ребенка в 
школу». 

КАПИТАЛЬНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ

Ход капитального ремонта в 
Зонской средней школе оценили 
представители региональной вла-
сти во главе с губернатором в рам-
ках рабочей поездки в Аларский 
район. В состав делегации вошли 
первый заместитель председате-
ля Заксобрания Кузьма Алдаров и 
руководитель парламентского ко-
митета по законодательству о при-
родопользовании, экологии и сель-
ском хозяйстве Сергей Гомбоев. 

По словам депутатов, капиталь-
ный ремонт здания школы пол-
ным ходом идет в селе Аляты. 

– Он должен завершиться в 2025 
году. В школе обновят учебное обо-
рудование, оформят современные 
пространства для образовательных 
активностей. На период ремонта 
ученики Алятской школы переве-
дены в школу в селе Иваническое, 
– отметил Сергей Гомбоев.

В школе села Каменка Нижне-
удинского района появится новый 
пищеблок взамен старого, в ко-
тором в марте произошел пожар. 
Ситуацию с обеспечением учени-
ков горячим питанием отслежи-
вает региональный парламентарий 
Елена Крыжановская.

– Сразу после пожара на встрече 
с родителями министр образова-
ния Максим Парфенов озвучил, 
что выход из ситуации – мон-
таж модульного пищеблока. По ин-

формации мэра Нижнеудинского 
района Анатолия Крупенева, му-
ниципалитет проработал вопрос 
приобретения модульного быстро-
возводимого здания. Его пример-
ная стоимость – порядка 15 млн 
рублей, – прокомментировала Еле-
на Крыжановская.

По ее словам, одобрена субсидия 
из областной казны на покупку 
быстровозводимой конструкции, в 
которой разместятся кухня и сто-
ловая.

Депутат Заксобрания Антони-
на Кокошникова ознакомилась с 
ходом комплексного капитального 
ремонта ангарской школы № 10. 
Работы в рамках проекта «Мо-
дернизация школьных систем об-
разования» включают замену всех 
инженерных систем, внутреннюю 
и внешнюю отделку.

– Установлено 84 окна в ос-
новном корпусе. Выполнен монтаж 
системы отопления блока А. Про-
должается ремонт фасада основ-
ного блока, приступили к электро-
монтажным работам. В действу-
ющем здании проводится ремонт 
кровли, – сообщила она. 

СПОРТ НА СВЕЖЕМ ВОЗДУХЕ

В Братске депутат областного 
парламента Эдуард Демин вместе с 

представителями муниципальной 
администрации провел частичную 
приемку школы № 15 у подрядчи-
ка. В ней доделываются спортив-
ные объекты и исправляется брак 
по гарантийным обязательствам. 

После работы законодателя с 
городскими властями началась 
укладка асфальта вдоль школы 
№ 30. Заканчивается оборудова-
ние новых спортивных площадок 
в детском саду № 68. Составлен-
ный при участии парламентария 
проект в прошлом году победил в 
конкурсе инициативного бюдже-
тирования и получил средства из 
казны.

– Данный проект уже реали-
зуется, и скоро у детей появится 
возможность полноценных заня-
тий физкультурой на воздухе. Цель 
таких проектов – объединять как 
можно большее количество жи-
телей на достижение общей цели. 
И здесь нам это удалось сделать. 
Надеюсь, подрядчик не подведет 
и сдаст объект в срок, – пояснил 
Эдуард Демин.

УЧИТЬ ПО СОВРЕМЕННЫМ
ТЕХНОЛОГИЯМ

Новые оснащенные по всем со-
временным требованиям кабине-
ты биологии появятся в Черчет-

ской школе Тайшетского района и 
школе № 3 поселка Октябрьский 
Чунского округа. Об этом сообщила 
вице-спикер ЗС Наталья Дикуса-
рова. 

По ее словам, благодаря циф-
ровой лаборатории ученики на 
удаленных территориях смогут 
изучать предмет более наглядно 
и глубоко. Обновления проходят 
в рамках регионального проекта 
«Качество образования», входя-
щего в федеральную программу 
«Новая школа». Он действует уже 
третий год, благодаря ему учебные 
заведения в Иркутской области 
оборудуются техникой и дидакти-
ческим материалом для изучения 
химии, физики, биологии и ОБЖ, а 
также оснащаются педагогические 
классы.

– Проект помогает школьникам 
глубже погрузиться в изучение 
естественных наук, делает учебу 
более интересной и наполненной. 
Надеемся, благодаря этому в буду-
щем ребята станут чаще выбирать 
делом жизни профессии врачей, 
учителей, военных, инженеров, 
технических специалистов, – под-
черкнула Наталья Дикусарова.

Оснащение учебным оборудова-
нием проводится и на других тер-
риториях региона. Депутат Заксо-
брания Федор Саломатов рассказал 
об учебных заведениях Шелехов-
ского района, которые получат на 
это региональное финансирование:

– Две школы получат 3,5 млн 
рублей на модернизацию кабине-
тов по проекту «Новая школа». В 
школе № 6 Шелехова будет осна-
щен кабинет биологии, в школе № 
124 села Подкаменная – кабинет 
физики. 

ЗА ЗНАНИЯМИ С НОВЫМ 
ПОРТФЕЛЕМ

Акция «Собери ребенка в шко-
лу» стартовала в Иркутской об-
ласти. В рамках мероприятия со-
бирают рюкзаки и школьные при-
надлежности для детей из мно-
годетных и малоимущих семей, 
семей участников специальной во-
енной операции. 

Комплекты для учебы вручил 
председатель Законодательного 
Собрания региона Александр Ве-
дерников многодетной семье из 
Черемховского района на приеме 
граждан по личным вопросам. 

Жительница села Рысево Татья-
на воспитывает пятерых детей, из 
них трое – школьники семи, девя-
ти и 12 лет. Александр Ведерников 
отметил, что подготовка сразу тро-
их ребят к началу занятий весьма 
затратна для родителей. 

– Первое сентября, День знаний 
– один из самых замечательных 
праздников, ведь впереди пора но-
вых впечатлений, знаний, встреч 
с друзьями. К этому дню нужно 
обязательно готовиться заранее, – 
сказал спикер парламента. Он по-
дарил Артему, Кате и Егору ранцы с 
полным набором канцелярии.

  Наталья МУСТАФИНА 

Как школы региона 
встретят 1 Сентября?
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   92 ВЫБОРНЫХ 
   КАМПАНИИ 

Руководитель Обще-
ственного штаба по на-
блюдению за выборами в 
Иркутской области, член 
Общественной палаты Ир-
кутской области Владислав 
Шиндяев рассказал о поли-
тической ситуации в стране 
и регионе накануне единого 
дня голосования, который 
пройдет в России 8 сентября 
2024 года. По его словам, на 
данный момент в полити-
ческом процессе в России 
участвуют 23 партии. 

– В Иркутской области 
на выборах участвуют семь 
партий. И все они рабо-
тают с прицелом на 2025 
год, когда состоятся выбо-
ры губернатора Иркутской 
области, а также на 2026 
год, когда назначены выбо-
ры в Государственную ду-
му, – рассказал Владислав 
Шиндяев.

По его словам, от ло-
кальных вопросов, на-
пример, тех, которые 
касаются лавочек, пар-
тии переходят к более 
широким трендам. Еще 
одна особенность – рост 
активности участников 
политического процесса. 

– Партия «Новые лю-
ди» в этом году в на-
шем регионе заявилась 
на выборах не только в 
крупных муниципали-
тетах, но и в Усольском 
районе – на выборах глав 
одного из сельских поселе-
ний, – отметил эксперт. 

Он напомнил, что в Ир-
кутской области проходит 
92 выборных кампании, 
выбирают 18 мэров, 22 гла-
вы муниципальных обра-
зований. В целом в нашем 
регионе будут замещаться 
почти 500 мандатов.

   «НЕ ВИЖУ СУДЕБНЫХ 
   ПЕРСПЕКТИВ» 

Эксперты обсудили от-
каз в регистрации канди-
дату на пост мэра города 
Братска от партии КПРФ 
Елене Кутергиной. Напом-

ним, такое решение 31 ию-
ля принял Братский город-
ской избирком. Причиной 
отказа стали ненадлежа-
щим образом оформленные 
справки о расходах и при-
надлежащем имуществе.

Эксперт Общественно-
го штаба по наблюдению 
за выборами в Иркутской 
области, доктор юридиче-
ских наук, профессор Сер-
гей Шишкин сказал, что не 
видит судебных перспек-
тив в деле восстановления 
Елены Кутергиной в каче-
стве кандидата на выборах 
мэра Братска. 

– Если бы Елена серьезно 
хотела участвовать в кам-
пании, необходимо было, 
конечно, тщательнее рабо-
тать с документами. Хочу 
заметить, что избиратель-
ные комиссии ведут себя 
в соответствии с нынеш-
ним законодательством: 

указывают на недостатки 
предъявленных докумен-
тов, возвращают их, гото-
вы принять повторно. То 
есть ведут себя лояльно. В 
общем, те, кто хотел, заре-
гистрировались, – резюми-
ровал профессор. 

Владислав Шиндяев 
сравнил участие в кам-
пании такого уровня без 
электорального юриста с 
установкой пломбы само-
му себе без стоматолога. 
Процесс сбора соответству-
ющих документов должен 
быть отлажен, – уверен экс-
перт Общественного штаба 
по наблюдению за выбо-

рами в Иркутской области, 
старший преподаватель 
Иркутского института (фи-
лиал) ВГУЮ (РПА минюста 
России) Владислав Бельков. 
По его словам, кандидаты, 
которые доверили данный 
процесс непрофессионалам, 
получают соответствую-
щий результат. И винить 
в этом можно только себя.

   ДИСКУССИЯ 
   ПЕРЕМЕСТИЛАСЬ 
   В СОЦСЕТИ 

Одна из очевидных ха-
рактеристик нынешней 
кампании заключается 
в том, что основная дис-

куссия переместилась из 
СМИ в социальные се-
ти, – отметил эксперт 
Общественного штаба по 
наблюдению за выбора-
ми в Иркутской области, 
главный редактор газеты 
«Областная» Дмитрий 
Люстрицкий. 

– Мы проанализи-
ровали 42 районных и 
муниципальных газеты 
нашего региона, – рас-
сказал он. – Тематика, 
так или иначе связанная 
с выборами, освещает-

ся только в 21 издании, то 
есть в половине. Отмечу, 
что в основном это газе-
ты муниципальные, соот-
ветственно, они размеща-
ют имиджевые материалы, 
касающиеся действующих 
мэров. Это относится к го-
роду Братску, Аларскому, 
Шелеховскому районам. 

В интернет сместилось 
и информирование изби-
рателей: материалы, ка-
сающиеся работы ТИК и 
так далее, публиковались 
в восьми газетах из мо-
ниторинга. В муниципаль-
ных пабликах, в группах 
социальной сети ВКонтакте 
идет активная дискуссия, 

в которой участвуют как 
граждане, так и, возможно, 
искусственные аккаунты.

– Если смотреть ситу-
ацию по тому же Братску, 
то суммарно складывается 
впечатление, что в интер-
нете оппоненты действу-
ющего мэра города Сергея 
Серебренникова представ-
лены больше. Они разме-
щают всякого рода крити-
ческие мнения якобы от 
граждан. В свою очередь 
команда действующего мэ-
ра пытается выстраивать в 
информационном поле по-
зитивную повестку, рабо-
тает с комментариями, – 
подчеркнул Дмитрий Лю-
стрицкий.

По его словам, заметна 
работа штабов в Нижне-
илимском и Шелеховском 
районах. Поле интернет-
баталий – Усть-Илимск, 
здесь видна команда Эду-
арда Симонова, которая от-
рабатывает соцсети и ком-
ментарии. А вот действу-
ющий мэр Анна Щекина 
в инфополе не очень за-
метна. 

– И на контрасте – Че-
ремховский район и Усть-
Ордынский Бурятский 
округ. Здесь в социальных 
сетях кандидаты почти 
не работают, предпочи-
тая, очевидно, традицион-
ные методы, – подчеркнул 
Дмитрий Люстрицкий.

   УВЕЛИЧИТЬ ЯВКУ 

Также эксперты обсуди-
ли внедрение в Иркутской 
области системы дистан-
ционного электронного го-
лосования (ДЭГ). Владислав 
Бельков считает, что си-
стема позволит увеличить 
явку на выборах. 

– Помните, когда в свое 
время на участках для го-

лосования только начали 
появляться КОИБы, не-
которые выступали про-
тив, – сказал Владислав 
Бельков. – Однако изби-
рательные комиссии, где 
установлены такие ящики, 
всегда заканчивают свою 
работу быстрее. А сами 
КОИБы вполне адекватно 
и хорошо работают. У нас 
есть две больших катего-
рии граждан, которые, к 
сожалению, не всегда мо-
гут принять участие в вы-
борах. Это студенты и вах-
товики, вторые работают 
в отдаленных поселках, а 
у первых не всегда есть 
прописка. Если у них будет 
возможность дистанцион-
ного голосования, то явка 
увеличится.

Эксперт Общественно-
го штаба по наблюдению 
за выборами в Иркутской 
области, социолог Сергей 
Савин считает, что вне-
дрение системы дистан-
ционного электронного 
голосования будет пользо-
ваться спросом в терри-
ториях, где нет проблем 
с интернетом. Кроме того, 
она сподвигнет голосовать 
людей, которым раньше по 
какой-то причине трудно 
было дойти до избиратель-
ного участка. 

– На выборах губерна-
тора Иркутской области в 
2025 году система апроби-
руется, а на выборах в Го-
сударственную думу в 2026 
году она может выстрелить 
еще больше, – считает экс-
перт. 

Резюмируя итоги за-
седания, Владислав Шин-
дяев отметил, что стадия 
выдвижения кандидатов в 
нашем регионе прошла без 
нарушений. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

РЕГИ    Н

Конкурентные выборы
Эксперты оценили политическую 
ситуацию в регионе накануне 8 сентября

БОЛЕЕ 1,5 ТЫС. 

КАНДИДАТОВ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО  

НА МУНИЦИПАЛЬНЫХ  
ВЫБОРАХ В ИРКУТСКОЙ 

ОБЛАСТИ

 � ПОЛИТИКА  Отказ в регистрации 
в качестве кандидата на пост 
мэра Братска Елене Кутергиной и 
перспективы внедрения в Приангарье 
системы дистанционного электронного 
голосования. Эти и другие вопросы 
обсуждались на заседании Общественного 
штаба по наблюдению за выборами в 
Иркутской области, которое прошло на 
площадке Общественной палаты региона. 
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Данную углеводородную основу АНХК 
выпускает с 2019 года. Благодаря про-
веденной модернизации на масляном 
производстве удалось улучшить харак-
теристики этого вида продукции, снизив 
содержание ароматических углеводоро-
дов до 0,8% и серы до 2 ppm.

Буровой раствор – это сложная много-
компонентная система суспензионных, 
эмульсионных и аэрированных жидко-
стей. Растворы на углеводородной ос-
нове с низкими показателями пластиче-
ской вязкости применяются при бурении 

протяженных горизонтальных скважин. 
Потребность в большом количестве дан-
ного продукта поступила в прошлом году 
со стороны объектов шельфового буре-
ния, где требуются углеводородные рас-
творы с повышенными экологическими 
характеристиками. 

Rosneft Drilltec B2лч производства АНХК 
превосходит аналоги по своим уникаль-
ным техническим и эксплуатационным 
характеристикам. Еще одним важней-
шим преимуществом инновационного 
продукта является возможность его при-

менения в холодных климатических 
условиях – температура застывания со-
ставляет ниже -40°С. 
Новая технология по производству бо-
лее экологичной углеводородной основы 
разработана специалистами «Роснефти», 
«АНХК», «РН-Смазочные материалы» и 
корпоративного научного института в 
Москве.
Ангарская нефтехимическая компания 
уже отгрузила первые партии ново-
го продукта буровым подразделениям 
«Роснефти». На данный момент пред-

приятием отгружено около 1000 тонн 
продукции, которая направлена потре-
бителю на Сахалин. Всего до конца года 
планируется отгрузить около 12 тыс. 
тонн углеводородной основы. 

Мощность производства нового буро-
вого раствора в АНХК – 2000 тонн в ме-
сяц. По расчетам специалистов, к 2028 
году объемы производства вырастут бо-
лее чем в пять раз. По предварительной 
оценке, такое техническое решение по-
высит маржинальность нефтепереработ-
ки более чем на 200 млн рублей в месяц.

– Перед тем как начать промышленные 
отгрузки потребителю, мы провели ряд 
испытаний, которые подтвердили ста-
бильные результаты по качеству углево-
дородной основы с улучшенными эколо-
гическими характеристиками, получили 
соответствующие разрешительные до-
кументы. Только после соблюдения всех 
обязательных процедур к постановке на 
производство нового продукта мы при-
ступили к промышленному выпуску и 
отгрузке, – поясняет главный технолог 
АНХК Михаил Коваленко.

Востребованность подобных инноваци-
онных материалов у потребителей спо-
собствует технологическому развитию 
нефтегазовой отрасли нашей страны. 
Ангарская нефтехимическая компания 
уделяет большое внимание новаторским 
разработкам и освоению новых видов 
продукции. Вот почему предприятие поч-
ти 80 лет играет значимую роль в социаль-
но-экономическом развитии Иркутской 
области, являясь одним из ключевых 
звеньев регионального топливно-энерге-
тического комплекса, поставляя на рынок 
Восточной Сибири качественные нефте-
продукты и продукты нефтехимии.

 � Юрий ЮДИН

АНХК ПРИСТУПИЛА  
К ПРОИЗВОДСТВУ БОЛЕЕ 
ЭКОЛОГИЧНЫХ БУРОВЫХ 
РАСТВОРОВ

 � ИННОВАЦИИ  Ангарская нефтехимическая компания приступила к производству буровых 
растворов Rosneft Drilltec B2лч, которые обладают улучшенными экологическими характеристиками 
благодаря использованию маловязкой углеводородной основы.
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 Æ Яна, сколько лет вы руко-
водите Черемховским 
отделением волонтер-
ского центра?

– С 2019 года. Пришла 
перед самым началом ко-
ронавируса. В пандемию 
мы развозили медика-
менты и продукты. Было 
страшно, но кто, если не 
мы? По вечерам чаще все-

го, после работы. Надевали 
специальные маски и ком-
бинезоны, перчатки, ис-
пользовали спреи. 

 Æ Какими направления-
ми работы занимаются 
волонтеры Черемхово?

– На самом деле всеми. 
Так как я работник куль-
туры, наши волонтеры за-
действованы на городских 

культурных мероприятиях. 
Еще у нас хорошо развито 
экологическое направле-
ние.

 Æ Есть ли у вас любимое 
направление?

– Социальное волонтер-
ство мне ближе всего. Мно-
го кто обращается с прось-
бами помочь бабушкам. 
Недавно женщина, живу-

щая в другом городе, по-
просила поздравить бабуш-
ку. Навещаем ветеранов.

 Æ На ваш взгляд, меняется 
ли отношение к волон-
терству в Черемховском 
районе и в области?

– Развивается огром-
ными шагами. Когда я 
работала в отделе по мо-
лодежной политике, у нас 
была трудовая бригада, а 
сейчас во всех социальных 
сетях и мессенджерах есть 
группы, откуда волонтеров 
можно приглашать на ме-
роприятия.

 Æ Волонтерство – это 
энергозатратное дело. 
Как вам удается соче-
тать семью, работу с 
общественной нагрузкой?

– Из меня энергия бьет 
ключом. Мое начальство не 
против, без проблем отпу-
скает на курсы повышения 
квалификации, на меро-
приятия. Бывает, что ез-
дишь на пару-тройку дней, 
не видишь своих близких 
– это тяжеловато, но и они 
все понимают.

 Æ А что вас мотивирует?

– Делать добрые дела на-
до от души. Мне не нужна 
мотивация, я сама себе мо-
тиватор. Ты просто отвеча-

ешь на просьбу о помощи. 
Недавно женщина, супруга 
бойца СВО, попросила по-
мочь скосить траву. Ребята 
съездили, покосили.

 Æ Со скольких лет можно 
стать участником 
Черемховского волонтер-
ского центра?

– С 14 лет, но есть ре-
бятишки и восьми-девяти 
лет, которые приходят на 
кружки в клуб. Например, 
меня пока не было, девочка 
одна, девяти лет, построи-
ла мальчишек и девчонок 
на уборку мусора. Ребята 
сами тянутся к волонтер-
ству, особенно среди них 
много детей из семей, ока-
завшихся в трудной жиз-
ненной ситуации.

 Æ Яна, участвуете ли вы в 
проектной деятельно-
сти?

– Да, два года назад 
впервые написала проект, 
и удалось выиграть грант 
на создание футбольного 
поля. А в прошлом году по-
лучила поддержку на уста-
новку спортивной площад-
ки. Недавно подала заявку 
на новый грант, жду ре-
зультат.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива Яны Саргсян

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

К каждому – с открытым сердцем
 � ПРИЗНАНИЕ  «Желание «Желание 

заниматься волонтерством  заниматься волонтерством  
должно исходить от души»,  должно исходить от души»,  

– уверена Яна Саргсян.  – уверена Яна Саргсян.  
На протяжении пяти лет  На протяжении пяти лет  

девушка возглавляет Черемховское девушка возглавляет Черемховское 
отделение Иркутского волонтерского отделение Иркутского волонтерского 

центра. Культурные мероприятия, центра. Культурные мероприятия, 
помощь пожилым людям и семьям помощь пожилым людям и семьям 

участников СВО не обходятся без участников СВО не обходятся без 
черемховских добровольцев. И черемховских добровольцев. И 
все это она сочетает с работой все это она сочетает с работой 

в клубе поселка Кирзавод и в клубе поселка Кирзавод и 
семьей. В конкурсе «Гордость семьей. В конкурсе «Гордость 

земли Иркутской» Яна Саргсян земли Иркутской» Яна Саргсян 
стала одной из победительниц в стала одной из победительниц в 

номинации «Область молодых».номинации «Область молодых».
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ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Более 
7 тыс. заявлений подали 
абитуриенты в Сибирский 
колледж транспорта и 
строительства ИрГУПС. Конкурс 
очень высокий. Всего же в этом 
году на очную форму обучения 
в колледже выделено 570 мест, 
на заочную – 75. 
Как рассказала директор Сибирского 
колледжа транспорта и строительства 
ИрГУПС Наталья Черных, работа при-
емной комиссии завершается 16 авгу-
ста для очной формы обучения и 23 ав-
густа – для заочной. По информации на 
12 августа, подано порядка 7 тыс. 600 
заявлений. 

– Мы видим большой интерес у абиту-
риентов к нашему колледжу, – проком-
ментировала Наталья Черных. – По-
дача документов осуществлялась как 
очно, когда абитуриенты с родителями 

приходили в колледж, так и на онлайн-
платформе, в том числе через портал Го-
суслуги. Большое внимание уделяется 
набору на специальности Профессио-
налитета. В этом нам активно помогают 
наши студенты – амбассадоры Профес-
сионалитета. Они рассказывают о пер-
спективах, которые открываются после 
окончания обучения, помогая таким 
образом родителям и абитуриентам со-
риентироваться и определиться с вы-
бором специальности. 
Напомним, что реализация программы 
федерального проекта «Профессиона-
литет» в Сибирском колледже транс-
порта и строительства ИрГУПС нача-
лась в 2024 году. На его базе в сентябре 
открывается образовательно-про-
изводственный кластер «Сибирский 
центр подготовки кадров для транс-
портной отрасли». Он будет объединять 
еще три областных колледжа на правах 
сетевых образовательных организа-
ций. Это Нижнеудинский техникум же-

лезнодорожного транспорта, Братский 
промышленный техникум и Иркутский 
колледж автомобильного транспорта и 
дорожного строительства.

– Наш кластер представляет транспорт-
ную отрасль, в нем органично сочетает-
ся строительство как автомобильных, 
так и железных дорог, – добавила На-
талья Черных. – Нашими партнерами 
являются ОАО «РЖД», МУП «Иркутскав-
тодор», ООО «Сибна», АО «Труд» и АО 
«Дорожная служба Иркутской области». 
На реализацию проекта было выделено 
100 млн из федерального бюджета, 20 
млн – средства наших работодателей 
и порядка 8 млн – собственные сред-
ства колледжа. Все деньги, полученные 
нами, потрачены на совершенствование 
материально-технической базы – на со-
временное оборудование, учебные тре-
нажеры, инструменты, лаборатории, а 
также автомобильную технику.

 � Елена ПШОНКО

ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ ЗАВЕРШАЕТСЯ 

 � НАГРАДА  В честь 
50-летия начала 
строительства 
Байкало-Амурской 
магистрали 
в Иркутске 
чествовали 
ветеранов-
строителей. 
Памятные медали 
бамовцам вручил 
губернатор Игорь 
Кобзев. 

– Вы работали в тяжелых 
климатических услови-
ях: непроходимые болота, 
тайга, скалы. Это героизм. 
В местах вечной мерзлоты 
прокладывали километры 
стальной трассы, решали 
задачи запредельного уров-
ня сложности, воплощали 
в жизнь принципиально 
новые инженерные реше-
ния. БАМ дал в свое вре-
мя новый импульс разви-
тию страны, – обратился 
к строителям магистрали 
глава региона. 

   И УЧИТЕЛЬ, И 
   СТРОИТЕЛЬ, И ПРОРАБ 

Бамовскими историями 
поделился Леонид Выгов-
ский, заместитель предсе-
дателя Иркутского регио-
нального отделения БАМа, 
заслуженный учитель РФ. 
В мае 1974 года на станции 
Падунские Пороги он встре-
тил отряд XVII съезда ком-
сомола, который следовал 
на легендарную стройку. 

– Захотелось поехать с 
ними. Думал, не возьмут, 
ведь не строитель, а учи-
тель, но вскоре мне пред-
ложили стать директором 

первой школы на БАМе в 
Звездном, – вспоминает он. 
– В августе в кирзовых са-
погах, рабочем костюме, с 
рюкзаком приехал на БАМ. 
На месте школы было уло-
жено четыре венца сруба, а 
открыться она должна бы-
ла 1 сентября. Но бамов-
цы все сделали вовремя. А 
мне пришлось поработать 
и строителем, и прорабом, 
и только позже – учителем. 

Запомнился Леониду 
Выговскому приезд на БАМ 
космонавта Алексея Леоно-

ва, который во время ми-
тинга на сорокаградусном 
морозе стоял на трибуне в 
шинели, генеральской фу-
ражке 40 минут и ни разу 
не потрогал свои уши: 

– Прошло много лет. 
Мы встретились в Обще-
ственной палате Иркут-
ска. Он подошел ко мне, 
спрашивает: «Откуда я 
тебя знаю?». Я рассказал. 
Говорит: «Помню: Таюра, 
Звездный, школа». На мой 
вопрос про уши ответил, 
что была специальная мазь. 

Еще одна история, детек-
тивная, случилась, когда на 
БАМ приехал генерал Дми-
трий Лелюшенко. Он под 
мостом, в траве, обронил 
свои часы – юбилейные, 
золотые, подаренные ми-
нистром обороны. Ночью 
меня поднял горком пар-
тии. Утром мы с ребятами 
весь берег прочесали. Часы 
нашли. Отдали владельцу. 

   НЕ ЖЕНСКАЯ РАБОТА

Почти 40 лет БАМу от-
дала Валентина Кедрова. 
Летом 1974-го из Братска 
уехала в Магистральный. 
Ей был 21 год. В трудовой 
появились записи «Мон-
тер пути третьего разря-
да», «Сучкоруб второго 
разряда». 

– Да, это была совсем 
не женская работа. Стро-
или зимники, автодорогу, 
железную дорогу. Тяжело 

было – да, но мы тог-
да были молоды, не 

ощущали этого. 
Просто работали 
над делом, кото-
рое нам доверили. 
Наши мальчики 
нас оберегали, мы 

чувствовали себя с 
ними как за камен-

ной стеной, – вспоминает 
Валентина Кедрова.

Там, в Казачинско-Лен-
ском районе, она встрети-
ла и свою судьбу, будущего 
супруга. Говорит, что БАМ 
для их семьи стал дорогой 
длиною в жизнь, дружбой 
длиной в 50 лет для всех ба-
мовцев, которые по сей день 
поддерживают общение.  

Из Усть-Кута на церемо-
нию награждения приеха-
ла Любовь Валенко. На БАМ 
она отправилась в 17 лет по 
комсомольской путевке из 

Красноярского края. После 
школы работала на заводе, 
готовилась к поступлению 
в институт, но планы резко 
поменяла, когда узнала про 
магистраль: 

– Меня не хотели от-
пускать с завода. Я в слезы. 
Поеду, и все! Отпустили с 
условием, что вернусь, но 
так я и не вернулась. 

На БАМе трудилась до 
самой пенсии. Сначала ра-
ботала в котельной, позже 
строила мосты: 

– Испытательные опоры, 
переходные плиты, балки – 
вот чем я занималась. Бе-
тон принимали, грели его, 
чтобы не замерз, заливали 
опоры, копали котлованы. 
Конечно, тяжело было. По-
началу жили в бараках, но 
на неудобства внимания не 
обращали. Мы были зара-
жены идеей строительства. 

Лариса Норина, житель-
ница Усть-Кута, на БАМ 
отправилась в 17 лет. Бы-
ла начальником отдела по 
жилищно-коммунальному 
хозяйству, после – заме-
стителем начальника по 
социальным вопросам, бы-
ту и кадрам. 

– Мы ехали не за день-
гами. Мы были молоды, 
нам нужна была романти-
ка и общение, – размыш-
ляет она. – Работать прихо-
дилось в суровых условиях. 
И минус 62 было, но мы как 
будто этого не замечали. 
Помню, как однажды в ва-
гончике я примерзла к мо-
лодому человеку, это 75-й 
год, март. Не было ведь жи-
лья, ночевали где придется. 
Это была школа жизни и 
мужества. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

Дорога длиною в жизнь 

 Î
20 строителей БАМа получили памятные медали, 
почетные грамоты и благодарственные письма. 
В числе награжденных – ветераны-строители 
из Иркутского, Братского, Ангарского и 
Усть-Кутского районов. Многие из них после 
окончания строительства остались жить и 
работать на магистрали. 
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 КОМПАНИЯ  Масштабное 
технологическое обновление 
оборудования продолжается на 
ТЭЦ-10 (входит в Эн+) в Ангарске. 
Это позволит обеспечить 
уверенное прохождение пиковых 
нагрузок зимой и проведение 
отопительного сезона без сбоев. 
Ход ремонтных работ проверил 
генеральный директор Эн+ 
Владимир Колмогоров. 

ТЭЦ-10 можно назвать самой мощной в 
Иркутской области. Здесь вырабатыва-
ется 1110 МВт. Энергия и тепло отсюда 
поступают на промышленные предпри-
ятия и обычным потребителям в цен-
тральные и южные районы региона. Для 
увеличения ее эффективности там уста-
навливается новое энергооборудование. 

Сегодня ремонтные бригады трудятся 
в блоке № 8 машинного цеха, который, 
как пояснил главный инженер ТЭЦ-10 
Юрий Матлашевский, с 1 марта по 31 
декабря текущего года находится на мо-
дернизации. Две трети объемов от плана 
уже выполнены. Сейчас осуществляется 
комплексная замена турбогенератора № 
8 на современный – отечественного про-
изводства. Его мощность достигает 150 
МВт. 

Кроме того, на котле № 16 выполняется 
полная замена всех поверхностей нагре-
ва. Для этого энергетики разбирают его 
до каркаса и меняют всю технику. Замена 

поверхностей нагрева даст увеличение 
межремонтного цикла, отсутствие вну-
тренних и наружных отложений, повысит 
КПД котлоагрегата. Все ремонтные меро-
приятия основанный Олегом Дерипаской 
энергохолдинг Эн+ проводит в рамках 
федеральной программы Конкурентного 
отбора мощности и проектов по модерни-
зации объектов теплогенерации. 

– Непосредственно на блоке № 8 работа-
ет около 40 человек, всего к ремонтным 
работам привлечено больше 170 человек. 
У нас занят персонал с высокой квали-

фикацией, начиная от релейных служб 
– до рабочих строительно-монтажных 
организаций, которые занимаются под-
готовкой и заливкой фундамента. Также 
ведется монтаж тепломеханического и 
электротехнического оборудования, – от-
метил Юрий Матлашевский.

Владимир Колмогоров также пообщался 
с сотрудниками станции. С ответствен-
ными лицами ремонтных служб, под-
рядных организаций, представителями 
заводов-изготовителей генеральный ди-
ректор Эн+ обсудил актуальные вопросы 

по выполнению поставленных задач, а 
также графики выполнения работ. В ходе 
рабочего визита Владимир Колмогоров 
осмотрел угольные склады на станции, 
где уже формируется необходимый запас 
твердого топлива на предстоящий зим-
ний период. Энергетики уже сейчас де-
лают все возможное, чтобы предстоящий 
отопительный сезон прошел без сбоев, 
а в домах иркутян всегда было тепло и 
светло. 

– Все настроены на то, чтобы намеченные 
работы были выполнены в срок. Чтобы 
предстоящий отопительный сезон про-
шел без сбоев и чрезвычайных ситуаций. 
Мы в нужные сроки завершим все работы 
и настроены пройти отопительный сезон 
без потерь, – подчеркнул Владимир Кол-
могоров. 

Технологическое обновление энергообо-
рудования ведется и на площадке ТЭЦ-11 
в городе Усолье-Сибирское. Особое вни-
мание на станции уделяется подготовке 
строительства на промышленной пло-
щадке двух новых энергоблоков (котел-
турбина) мощностью 230 МВт каждый. 
В целом в рамках федеральной програм-
мы Конкурентного отбора мощности и 
проектов по модернизации объектов 
теплогенерации за 2023–2024 годы Эн+ 
инвестирует более 8 млрд рублей на об-
новление ТЭЦ в Иркутской области. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Дмитрия ДМИТРИЕВА

Топ-менеджмент Эн+ 
инспектирует энергообъекты 

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
18 АВГУСТА –

 ДЕНЬ ВОЗДУШНОГО ФЛОТА

Уважаемые авиаторы!

Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником – Днем 

воздушного флота России!

В жизни нашего региона с его 
огромной территорией значение 
воздушного транспорта нель-
зя переоценить – в некоторые 
населенные пункты Иркутской 
области можно добраться толь-
ко по воздуху. Авиация решает 
широкий круг экономических и 
общественных задач, обеспечи-
вает мобильность людей, снаб-
жает жителей труднодоступных 
районов продуктами питания, 
медикаментами и предметами 
первой необходимости, помогает 
развитию деловой активности, 
поддерживает межрегиональные 
связи.

День воздушного флота Рос-
сии – профессиональный празд-
ник пилотов, авиационных ин-
женеров и техников, диспетчер-
ского состава, бортпроводников 
и работников всей авиационной 
инфраструктуры нашей Родины.

Желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия, сил для новых 
свершений и успеха в реализа-
ции всех задуманных планов!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

Спустя какое-то время может выяснить-
ся (и такие истории реально существу-
ют на практике), что в государственном 
реестре право продавца (предыдущего 
хозяина) сохранилось как актуальное, 
поэтому наследники продавца вступи-
ли в наследство и стали новыми вла-
дельцами участка и садового дома. Тем 
самым покупатели могут лишиться и де-

нег, и недвижимости, которой они поль-
зовались много лет.
Кроме того, если продавец, который 
предлагает вам «просто переписать не-
движимость» без регистрации права в 
Росреестре, окажется мошенником, он 
может попытаться продать это имуще-
ство еще раз, ведь формально он оста-
ется его собственником.

Как не попасть в такую ситуацию, не 
потерять деньги, недвижимость и избе-
жать длительного судебного разбира-
тельства? Главное, что нужно помнить: 
при покупке вы официально станови-
тесь собственником недвижимости 
только если ваше право зарегистриро-
вано в Едином государственном рее-
стре недвижимости. Подтверждением 
будет выписка из реестра, где в графе 
«Собственник» будет указана ваша фа-
милия.
При этом членская книжка садоводства 
не подтверждает ваших прав на недви-
жимость, а доказывает только факт при-
нятия в члены СНТ. 
Поэтому сделка с недвижимостью не 
может совершаться в садоводстве. Про-
давец и покупатель должны подписать 
договор купли-продажи и обратиться с 
ним в любой офис МФЦ, либо подать до-
кументы в электронном виде в личном 
кабинете сайта Росреестра.
И только когда ваше право собственно-
сти будет зарегистрировано, и вы полу-
чите выписку из реестра недвижимо-
сти, можно считать себя официальным 
собственником объекта недвижимости.

Вопросы о порядке регистрации 
прав на недвижимость можно 

задать по бесплатному 
справочному телефону Управления 
Росреестра по Иркутской области 

8 (3952) 450-150.

 Пресс-служба Управления 
Росреестра по Иркутской области 

Покупка дачи: как не 
лишиться имущества и денег
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 АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ  При покупке участка или 
дома в садоводстве продавец может предложить не переоформлять 
права в Росреестре, а «переписать недвижимость у председателя 
садоводства». Покупатели в таких ситуациях отдают деньги за 
имущество и получают членскую книжку садоводства на свое имя. 
При этом право покупателей в Едином государственном реестре 
недвижимости остается незарегистрированным.
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МАМОНТОВЫХ КОСТЕЙ НАХОДЯТ МАЛО – 
ИМИ ГРЕЛИСЬ ПРЕДКИ

  Расскажите подробнее о недавних находках 
в Мальте, сделанных во время спасательных 
археологических работ на объекте «Мальта. 
Мост-3» при строительстве дороги в обход 
Усолья-Сибирского. В чем их ценность для на-
уки?

Дмитрий Лохов:

– За несколько лет работы на объекте за-
фиксировано огромное количество археоло-
гических материалов. Возраст находок – от 
8 до 35 тыс. лет. Они лежат в отложениях, куда 
попали в то время, когда там находился древ-
ний человек.

Вот, например, крупный камень. Он на-
зывается нуклеус. Древний человек принес 
этот фрагмент юрской кварцитовой гальки на 
место, где мы проводили работы. На нуклеусе 
мы видим несколько сколов. С одного из них 
он сделал скребло. Оно тоже есть. Этим оруди-
ем труда древние люди обрабатывали кости, 
шкуры. Инструмент им был просто необходим 
в обиходе. 

Скорее всего здесь мы имеем дело с вре-
менными стоянками, связанными с охотой. 
Об этом говорят найденные материалы, в том 
числе множество костей животных. Их видо-
вой состав огромен. Но с учетом статистики 
прошлых лет наиболее представительным ви-
дом была лошадь. 

Мамонты присутствуют, но меньше. На-
ходка этого года – зуб мамонтенка. Мамон-
ты – огромные животные, за которыми было 
очень тяжело охотиться. Поэтому древние 

люди наблюдали за их стадами, отбивали мо-
лодежь, больных особей. 

В ход шло все: мясо, шкура, бивни, кости 
– ими, кстати, древний человек разжигал 
костры. Ведь в Ледниковый период с дровами 
была огромная проблема. Поэтому мы нахо-
дим так мало костей мамонта, ими грелись 
наши предки. А еще их использовали в каче-
стве основы при строительстве жилищ, что 
мы видим по примеру стоянки Мальта. 

О ПРОЕКТАХ МУЗЕЕВ СТОЯНКИ МАЛЬТА И 
ГЛАЗКОВСКОГО НЕКРОПОЛЯ – НЕ ЗАБЫТО

  В Мальте об известных еще с начала прошло-
го века открытиях мирового масштаба напо-
минает разве что скульптура с мамонтами. В 
районе были планы создать там большой му-
зейный комплекс. Как вы к ним относитесь? То 
же самое касается и Глазковского некрополя в 
Иркутске. 

Анастасия Купцова:
– Популяризация археологических памят-

ников – важная задача. Но есть особенности. 
Необходимо одновременно сохранить объект 
археологии и вовлечь его в туристическое ис-
пользование. И тут нужно соблюсти баланс. 
Мы понимаем – чем выше турпоток и антро-
погенное воздействие, тем больше угроз со-
хранности памятника. 

Однако музеефикация археологических па-
мятников нужна. О создании музея Глазков-
ского некрополя говорят, наверное, 80 лет. В 
2021 году по поручению правительства была 
разработана концепция сохранения этого объ-
екта археологии и стоянки Мальта. Она за-
ключалась в частичной музеефикации. Идею 

поддержали научное сообщество, РАН, мини-
стерство культуры РФ. 

Но задача требует очень нестандартных 
подходов. Нужно сохранить в непотревожен-
ном виде культурные слои, которые содержат 
очень хрупкие погребения. Причем в случае 
с Иркутском – сохранить в центре крупного 
города. И при этом нужно обеспечить туда до-
ступ специалистов для исследований и тури-
стов – для экскурсий. В России нет примеров 
музеефикации настолько же древних погре-
бальных комплексов. Тем не менее работа ве-
дется, и я надеюсь, что она будет реализована. 
Понятно, что это потребует серьезного финан-
сирования. 

Дмитрий Лохов:
– Да, с одной стороны – нужно сохранить 

археологические памятники, учесть все фак-
торы риска. С другой – музеи могут стать 
толчком и импульсом для развития истори-
ческого знания, краеведения, удастся заинте-
ресовать молодежь. 

Плюс в той же Мальте появятся новые ра-
бочие места. Сама местность будет развивать-
ся в том числе в части благоустройства. Соз-
дание музеев с демонстрацией жилищ древ-
него человека, погребений стало бы огромным 
плюсом. В России есть всего несколько таких 
музеев. Поэтому мы ждем, что эти планы во-
плотятся в жизнь. 

ОЛЬХОН И БЕРЕГА АНГАРЫ ПОЛНЫ 
АРХЕОЛОГИЧЕСКИХ ПАМЯТНИКОВ

  Что влияет на состояние археологических па-
мятников?

 Анастасия Купцова:
– Влияют как природные климатические 

факторы, так и увеличивающиеся темпы хо-
зяйственного освоения территории. На распо-
ложенные в земле объекты, особенно у берегов 
рек, негативно влияют размывы береговых 
обнажений, ведь размываются и культурные 
слои. 

Что касается петроглифов, наскальных изо-
бражений, то скальники подвергаются вы-
ветриванию, обрастают лишайниками, идет 
отслоение скальной корочки. Когда они на-
ходятся близко к населенным пунктам, здесь 
сказывается повышенная антропогенная на-
грузка. 

Мы проводим ежегодный мониторинг объ-
ектов, работаем со строителями, с земле-
пользователями. Эти мероприятия позволя-
ют удерживать удовлетворительное состояние 
памятников. 

  В каких районах находят больше всего арте-
фактов?

Дмитрий Лохов: 
– В Ольхонском, в Усольском, на реке Белая. 

А если на Ангаре от истока до устья в любой 
точке ткнетесь, то все равно что-то найдете. 
Это крупный водоток, возле которого постоян-
но находился человек на протяжении многих 
тысяч лет. Неважно, какого возраста стоянка, 
кратковременного или долговременного пре-
бывания. Но она будет.

На севере посложнее, объектов там помень-
ше. Хотя в Бодайбинском районе есть знаме-
нитая стоянка «Коврижка». 

 Анастасия Купцова:
– Сами по себе северные районы, к сожа-

лению, исследованы меньше. Там ниже сте-

О раскопках – без тайн
Иркутские археологи рассказали о ценных 
находках и борьбе с черными копателями

Дмитрий Лохов и Анастасия Купцова

  ПРОФЕССИЯ  Большой интерес у жителей Приангарья вызвала 
недавняя новость об археологических раскопках на месте стоянки 
древнего человека в Мальте. Но изыскания ученые проводят не 
только в Усольском районе. В преддверии Дня археолога о своей 
работе «Областной» рассказали эксперты – Дмитрий Лохов, старший 
преподаватель исторического факультета ИГУ, научный сотрудник 
научно-исследовательского центра «Байкальский регион» и 
Анастасия Купцова, начальник отдела археологии Службы по охране 
объектов культурного наследия Иркутской области.
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пень хозяйственного освоения. Сказывается и 
труднодоступность местности. В целом еже-
годно в Иркутской области выявляется 15–20 
объектов археологии. 

РЕШИЛ НАЙТИ КЛАД? ОФОРМЛЯЙ 
ОТКРЫТЫЙ ЛИСТ 

 Есть ли в нашем регионе такая проблема, как 
«черная археология»? И что скажете о люби-
телях-археологах с металлоискателями?

Анастасия Купцова:
– Черные копатели – в принципе боль-

шая проблема. Ведь ценность археологического 
объекта сохраняется в контексте всего слоя. 
Пока он находится еще в земле. Когда черный 
копатель изымает предмет, он становится 
уже неинформативным. Объект разрушается, 
предмет теряет свою ценность. 

А все археологические предметы являют-
ся государственной собственностью. Поэтому 
любые работы, которые имеют целью поиск и 
изъятие археологического материала, должны 
проводиться на основании разрешения. Это 
так называемый открытый лист. Его выдает 
министерство культуры РФ. Работы без этого 
разрешения – административное правона-
рушение. А намеренное разрушение объекта 
археологии влечет за собой уголовную ответ-
ственность. 

 Дмитрий Лохов: 
– Между черными копателями и архе-

ологами-любителями зачастую можно 
ставить знак равенства. Если человек 
ходит с металлоискателем без разре-
шения, он злостный нарушитель. От 
таких больше всего страдают объек-
ты, связанные с эпохой палеометал-
ла. Это железный, бронзовый века. 

Да, вырванный из контекста 
артефакт может представлять 
какую-то ценность для коллек-
ционеров. Вот, накопают они, 
допустим, 10–12 бронзовых 
кельтов (топоров), уникальных 
предметов эпохи бронзы. Они 
красивые, конечно. Но где они 

лежали? Там было погребение или литейное 
производство? Никто не знает. Информация 
потеряна. 

Я сам с такими нарушителями сталкивался 
не раз. В прошлом году даже у себя в деревне, 
в Алятах. Появился человек, начал ходить с 
металлоискателем по огородам. На мой тоже 
пытался проникнуть. Я его оповестил о раз-
личных нарушениях, которые он совершает. 
Спросил о наличии открытого листа. Он ска-
зал, что собирает монеты. А на самом деле, 
собирая их, нашел как раз бронзовый кельт. А 
где нашел, так и не сказал. Мы теперь только 
примерно знаем радиус – возможно, там на-
ходится древнее погребение или бронзолитей-
ная площадка. 

Такие же примеры были, когда мы работали 
в зоне затопления Богучанской ГЭС. Любители 
археологии из Усть-Илимска присылали нам 
некоторые материалы, которые не могли сами 
никак идентифицировать. Там были и зоо-
морфные скульптуры. Различные фигурки ло-
сей, оленей. Видимо, это украшения с бронзо-
вых котлов, связанные со скифской культурой. 

Есть данные о том, что скифы заходили на 
нашу территорию, на юг современной Иркут-
ской области. Это новые данные. К счастью, у 
нас нет погребальных курганов, золотых укра-
шений скифов. Поэтому и сильного 
грабительского поиска нет. Тем не 
менее проблема стоит остро. Тем 

более, что те же металлоискатели, в отноше-
нии которых хоть и принят закон о запрете 
свободного использования, купить несложно. 
К сожалению, в продажу поступают артефак-
ты мамонтовой фауны. На нас, археологов, пе-
риодически выходят такие продавцы и пред-
лагают купить. Но мы не берем. 

ЗОЛОТО КОЛЧАКА ПОКА ОСТАЕТСЯ МИФОМ

 Есть хоть какая-то вероятность найти в 
Прибайкалье «золото Колчака», которым 
гиды на экскурсиях кружат голову туристам? 
Или оно давно осело в зарубежных банках?

Анастасия Купцова: 
– Если бы золото Колчака было, его бы давно 

нашли археологи или черные копатели. Не бу-
дем отнимать хлеб у экскурсоводов, пусть это 
будет тайной, мифом, туристической фишкой 
нашего региона. Было много разных мнений и 
сведений о том, где золото находилось, в ка-
ком виде оно было. Пусть с ним разбираются 
историки, которые специализируются на ис-
следованиях Гражданской войны. Но если на-
ши археологи все-таки найдут золото Колчака, 
об этом будет оповещено на весь мир. 

Напомню, что, если кто-то нашел объект 
археологии, по закону он обязан уведомить 
нашу службу. Дальше определяется его цен-
ность и значимость, является он объектом 
культурного наследия или нет. Может быть, 
потребуются дополнительные археологические 
изыскания. По итогам принимается решение 
о включении объекта в перечень выявленных, 
дальше проходит его экспертиза о включении 
или невключении в федеральный реестр па-
мятников.

 Что вы посоветуете молодым людям, кото-
рые хотят стать археологами? 

Анастасия Купцова:
– Не гнаться за романтикой полевой жиз-

ни. Все-таки работа археолога очень скрупу-
лезная, сложная, потому что требуется анализ 
и оценка архивных материалов. Есть такая 
фраза, что настоящая археология – она в ка-
бинете. Это действительно так. 

Дмитрий Лохов:
– Я хочу пожелать целеустремленности, 

трудолюбия. Да, археология на самом де-
ле очень тяжелая наука, причем в самом 
прямом смысле. Археолог своими руками за 
полевой сезон перекидывают огромное ко-

личество земли, прежде чем взять в руки 
кисточку либо мастерок, чтобы зачистить 
найденный артефакт. Поэтому будущим 
археологам лучше иметь серьезную фи-

зическую и моральную подготовку, быть 
готовым жить и работать в не всегда благо-

приятных условиях.
Однако нужно все же оставаться ро-

мантиком. Без этого наша жизнь будет 
скучной. И, конечно, мы должны лю-
бить и сохранять историю. Чтобы буду-
щие поколения благодарили нас за то, 
что мы сумели им передать. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА, Дмитрия ЛОХОВА, 
пресс-службы ИГУ
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На территории Иркутской области 
насчитывается порядка 5 тыс. объектов 
археологии. Они охватывают периоды от 
верхнего палеолита до прихода русских 
в Сибирь. В этом году археологи ведут 
раскопки в Куйтунском, Нижнеудинском, 
Тулунском, Усольском районах, в Иркутске. Они 
определяют границы объектов археологии, 
уточняют сохранность археологического 
материала. Результаты этих работ станут 
основанием для принятия решения о включении 
или невключении данных объектов в реестр.

Перед тем, как начать стройку, по закону нужно провести обязательную археологическую экспертизу. 
На фото – место ведения раскопок на объекте «Мальта. Мост-3» в районе возведения объездной автодороги 
вокруг Усолья-Сибирского
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  ЗНАЙ НАШИХ!  
Они называют 
возраст своего брака 
«сказочным» – 30 лет 
и 3 года. Учительской 
династии Евгения 
Иннокентьевича и Инги 
Валерьевны Зуевых из 
Качуга – почти 116 лет. 
А еще это многодетная 
казачья семья, недавно 
получившая статус 
почетной. 

УЧИТЕЛЬСКАЯ ДИНАСТИЯ

Своей богатой родословной 
Евгений Иннокентьевич и Инга 
Валерьевна гордятся и дорожат. 
Среди их предков крестьяне, ка-
заки, ссыльные, участники Первой 
и Второй мировых войн, но самое 
главное – учителя. 1 сентября 2024 
года учительская династия отме-
тит 116 лет. Именно столько лет 
назад пришел работать в школу 
села Кумаки Нерчинского района 
Читинской области прадед Инги 
Зуевой – Кирилл Степанович Но-
сков. А всего учительской профес-
сии себя посвятили 20 представи-
телей семьи.

– Уже с детства я понимала, что 
учитель – необыкновенная про-
фессия. Часто сидела на уроках у 
родителей, которые в 70-е годы 
работали в Бирюльской школе, – 
вспоминает Инга Валерьевна. – 
Потом, став старше, поняла: если 
хочешь реализовать все свои спо-
собности – иди в учителя. Хочешь 
петь, танцевать, быть актером, 
психологом, – пожалуйста, в шко-
ле все это востребовано! А еще это 
профессия, где ты всегда молодой, 
потому что рядом с тобой посто-
янно растет молодое поколение. 

Евгений с женой соглашается: 
он, тоже наблюдая за своими ро-
дителями, видел, насколько мно-
гогранной является учительская 
профессия:

– Когда родители работали на 
Куленге в семилетней школе, батя 
из-за недостатка кадров вел почти 
все уроки – историю, физкульту-
ру, рисование, музыку, в театре 
играл. Еще в школьном возрасте я 
хотел стать учителем. 

Он – историк, она – учитель 
русского языка и литературы. Ра-
ботать молодые педагоги начали 
в непростые 1990-е в селе Харба-
тово Качугского района. Уже тогда 
у Евгения Зуева появилась идея 
собрать школьников в патриоти-
ческую организацию, не дать им 
пойти по «кривой дорожке»:

– Наша семья создалась, когда 
развалился Советский Союз. Рух-
нула старая система воспитания. 
В родной школе ничего не было, 
пионерия и комсомол ушли в про-
шлое. Тогда мы написали первую 
военно-патриотическую програм-
му «Воспитать гражданина». В 
этом русле и начали работать.

ВСЕ ПРИ ДЕЛЕ

Всего у Зуевых четверо сыно-
вей: Валерий, Иннокентий, Ни-
кита и Андрей. Трое старших же-
наты именно на девушках из пе-
дагогических семей. Разрастается 
династия!

– Дети всегда были при нас. 
Пока я с малышами, кто постар-
ше – везде с папой: в город на Дни 
«Сияния России», какой-нибудь 
сплав, в лагерь «Станица». Я си-
дела с каждым ребенком до трех 
лет, не отдавали рано в детский 
сад. Ребенок с года до трех лет 
ведь так быстро меняется, много 
важного и интересного с ним про-
исходит в течение дня. Поэтому на 
работу из декрета не торопилась, 
жили скромно, зато дружно.

Зуевы всегда держали большое 
хозяйство и с детства приучали 
своих мальчишек к труду. 

– Сыновья у нас умеют все: и 
косить, и копнить, и корову до-
ить, и готовить. Хозяйственные! 
Невестки довольны, – с гордостью 
говорит о детях Евгений Зуев.

В 2023 году после ухода на пен-
сию Инга Валерьевна перешла ра-
ботать в библиотеку, но… соскучи-
лась и взяла классное руководство 
над одним из казачьих классов: 
«Без детей как-то тоскливо».

Во время летних каникул семья 
планирует отправиться в Забай-
калье, откуда пошла учительская 
родословная Инги Зуевой:

– Я была там 47 лет назад. Наш 
младший сын учится на режис-
сера-документалиста, и один из 
его первых замыслов – фильм о 
дедушке. Это мой папа, ученый-
фольклорист Зиновьев Валерий 
Петрович. Мы везем сына туда, 
чтобы он увидел забайкальские 
степи, пообщался с родственни-
ками, с теми, кто помнит деда, 
побывал в школьном музее имени 
прадеда, первого учителя – Ки-
рилла Степановича Носкова.

ВЕРХНЕЛЕНСКАЯ СТАНИЦА

С 2007 года в Качуге действует 
Верхнеленское станичное казачье 
общество. Основанное на обще-
ственных началах, теперь оно яв-
ляется частью Иркутского вой-

скового казачьего общества. Обя-
занности атамана Евгений Зуев 
сочетает с руководством Качугской 
средней школой № 2. В школе дей-
ствует пять кадетских казачьих 
классов.

Почетная, 
многодетная, казачья
Качугская семья Зуевых 
насчитывает 20 учителей
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 ТРАДИЦИИ  Первый атаман Прибайкальского 
казачьего округа, актер театра и кино Алексей 
Парфенов, ни минуты не раздумывая, в 2022 
году вступил во фронтовую творческую бригаду 
«Рубиновая звезда». О том, что моральный 
дух порой бывает сильнее оружия, он рассказал 
«Областной».

Потомственный казак Алексей Парфенов с 2022 года является 
участником фронтовой творческой бригады ансамбля песни и пля-
ски Южного военного округа министерства обороны РФ «Рубиновая 
звезда». Бойцам передовой он известен как Батя, позывной остался со 
времен атаманства.

– С 1991 года поднимал Иркутское казачье войско. Был первым ата-
маном Прибайкальского казачьего округа – это мое детище, воевал в 
Приднестровье, – рассказывает о себе Алексей Парфенов. – В Иркутске 
занимался охраной правопорядка, при войске была сформирована ка-
зачья команда быстрого реагирования «Кобр» для охраны обществен-
ных мероприятий.

Путь Алексея к службе во фронтовой творческой бригаде начался 
шесть лет назад, когда он принял участие в съемках фильма «321-я 
Сибирская».

– В фильме я играю начальника штаба дивизии, – продолжает 
Алексей Парфенов. – На съемках познакомился с московской коман-
дой и стал актером кино и театральной труппы «Рубиновая звезда», а 
одноименная фронтовая творческая бригада была создана в 2022 году 
Главным военно-политическим управлением России на основе преды-
дущих фронтовых бригад. За пример брали Великую Отечественную 
войну, когда театральные, музыкальные, цирковые коллективы от-
правлялись на фронт, чтобы в перерывах между тяжелыми битвами 
поддерживать дух солдат.

За полтора года «Рубиновая звезда» дала более тысячи концертов на 
третьей, второй и первой линиях обороны. Порой выступления длятся 
по два часа, а иногда из-за обстрелов и бомбежек всего 15 минут. 

– Но самое главное – это отклик бойцов, которые после концертов 
говорят нам: «Мы как дома побывали». Концерты очень сильно под-
держивают боевой дух наших парней, – подчеркивает иркутский казак.

Работает фронтовая бригада слаженно и без перебоев. Нет электри-
чества для аппаратуры – не беда, поют под баян и гитару. Нет удобных 
для концерта помещений – выступают у костра, в палатках, землянках.

– Мы поем и танцуем, но у нас есть и театральные постановки – 
показываем некоторые эпизоды «Василия Терки-
на» в собственной обработке. У нас богатый на 
таланты коллектив. В бригаде есть директор 
колледжа культуры, мы зовем его «Золотые 
пальцы России» – на баяне виртуоз и мастер 
на все руки! Нам даже не надо репетировать! 
Очень часто ребята сами выступают, на 
передовой много кто стихи пишет. У нас 
есть телеграм-канал «Рубиновая звез-
да», где выкладываем творчество 
фронтовых авторов.

Также артисты посещают школы 
и ветеранов Великой Отечественной 
войны, живущих в 
Луганской и Донец-
кой народных ре-
спубликах.

– Самому стар-
шему ветерану на на-
ших концертах было 98 
лет, но он чуть ли не в пляс 
пошел. Все уговаривали его по-
беречь себя, присесть, – смеется 
Батя.

Контракт у Бати – до конца специ-
альной военной операции, но есть и 
планы на будущее: 

– У меня нет актерского образова-
ния, но артистизм живет с детства. 
Занимался со школы, играл в духовом 
оркестре. Буду поступать на заочное 
актерское, учиться никогда не поздно.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ

– Сам я получил историческое 
образование и всегда понимал, кто 
такие казаки, что значит защи-
щать родину. После Харбатово мы 
переехали в Качуг, когда тут об-
разовался православный приход, 
– вспоминает Евгений Зуев. – Ра-
ботая в первой школе, мы сошлись 
во взглядах с еще одним истори-
ком – Григорием Викторовичем 
Литвиновым (нынешним дирек-
тором Качугской СОШ № 1). У нас 
родилась идея объединить детей и 
взрослых на чем-то интересном. 
Идея казачества витала в воздухе. 
Потом появился Александр Ивано-
вич Беломестных – отец Александр, 
он сейчас служит в Спасском храме 
настоятелем, а тогда возглавлял 
Комитет по молодежной полити-
ке области. Он сказал, что надо 
создать патриотическую организа-
цию, и мы организовали качугское 
отделение Патриотического союза 
молодежи, через которое начали 
развивать казачью тему. Собралась 
целая команда местных педагогов, 
мы создали кадетский клуб, про-
вели около десяти сезонов военно-
патриотического лагеря «Стани-
ца». Сейчас возрождаем это дело. В 
начале 2000-х познакомились с ре-
бятами из клуба «Илья Муромец» 
и Театра народной драмы. Стали 
единомышленниками, помогали 
друг другу в работе.

Еще одним направлением 
«Станицы» является помощь по-
лиции в охране общественного по-
рядка, создана казачья дружина, 
выставляются казачьи наряды на 
большие районные мероприятия. 
В 2010 году Евгений Зуев руково-
дил отрядом иркутских казаков во 
время охраны Донского монастыря 
в Москве.

– А сегодня у нас появилась еще 
одна почетная миссия, – отмечает 
Евгений Иннокентьевич, – про-
вожать с почестями в последний 
путь наших земляков, погибших в 
зоне СВО.

– Мы с детьми папу-атамана 
поддерживаем. Мы его тыл! – го-
ворит Инга Зуева. – Старшие дети 
вступили в казачье общество. Я 
стараюсь помогать ему в работе: 
составить сценарий выступления 
на казачью тему, приготовить ко-
стюмы, подредактировать заяв-
ку на грант. Сейчас разрабатываю 
программу кружка по казачьей 
культуре, чтобы вести его в своем 
пятом классе. 

СКАЗОЧНЫЙ СТАЖ

20 апреля 2024 года Евгений 
Иннокентьевич и Инга Валерьевна 

отметили 33 года семейной жиз-
ни. «У нас сказочный стаж», – 
шутят супруги, вспоминая сказку 
Александра Пушкина о рыбаке и 
рыбке. В преддверии Дня семьи, 
любви и верности три семьи по-
лучили статус почетных семей 
Качугского района. Среди них и 
Зуевы.

За годы семейной жизни и 
учительства Евгений и Инга Зу-
евы воплотили в жизнь множе-
ство патриотических проектов, 
ориентированных на подрастаю-
щее поколение и знание истории 
района, области и страны. С 2018 
года по их инициативе в селе 
Анга проводится межрайонная 
детско-взрослая научно-практи-
ческая конференция «Приленье: 
традиции и современность», по-
священная памяти миссионера, 
ученого и педагога, святителя Ин-
нокентия Вениаминова. В 2022 и 
2023 годах среди докладчиков бы-
ли даже китайские студенты. 

– Хотим расширить конферен-
цию, чтобы она была не толь-
ко площадкой для презентации 
исследований и проектов наших 
участников, но также методиче-
ской школой и местом интерес-
ного интеллектуального общения 
молодого и старшего поколений, 
– говорят Зуевы. 

На наш вопрос «Есть ли у вас 
секрет долгой семейной жизни?», 
чета Зуевых ответила, что секрет 
– он на то и секрет, но есть пара 
советов:

– Надо не только любить друг 
друга, но и уважать. Уважение – 
это целебная таблетка для любви, 
ведь любовь может ослабеть. Бы-
вает, что чувство очень сильное, 
но если недостаточно уважения, 
то любовь не выдержит испыта-
ний, без которых жизнь не про-
жить, – поделилась Инга Зуева. 
– Кроме того, людям, желающим 
создать семью, должно быть инте-
ресно друг с другом, у них всегда 
должны быть темы для разгово-
ров. Это тоже укрепляет любовь. 

– В любой семье должен быть 
хозяин и обязательно хозяйка, – 
уверен Евгений Зуев. – Конечно, 
живут и так, что в семье женщи-
на всем руководит или, наоборот, 
мужчина. А у нас все гармонич-
но распределено. Каждый в своем 
деле руководитель, а есть то, что 
вместе делаем, не делим на муж-
ское и женское. 

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива семьи Зуевых

Рубиновая звезда
Иркутский казак рассказал 
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   РАК УЖЕ НЕ ВНУШАЕТ 
   СТРАХ

 Æ Роман Александрович, 
форум стал значимым 
событием. Его проведе-
ние говорит, что сегод-
ня у онкопациентов есть 
потребность встре-
чаться с такими же 
людьми, переживающими 
такое же заболевание?

– Инициатором форума 
выступила Всероссийская 
ассоциация онкологиче-
ских пациентов «Здрав-
ствуй!» при поддержке 
Общественной палаты и 
министерства здравоохра-
нения региона. В обсужде-
нии приняли участие около 
100 пациентов. Рак – это 
не просто диагноз, это еще 
тяжелый психологический 
удар. Человеку надо себя 
настроить на долгую борь-
бу. И гораздо легче справ-
ляться с болезнью, когда ты 
перед собой видишь тех, 
кто успешно прошел этот 
путь от начала до конца. 

 Æ Участие пациентов в 
форуме говорит о том, 
что отношение к онко-
логии в обществе изме-
нилось? Эту тему не 
замалчивают, как рань-
ше, ее обсуждают и при-
чем открыто. 

– Действительно, еще не-
сколько лет назад было табу 
на тему об онкологии, люди 
испытывали неловкость при 
разговоре о болезни. Сегод-
ня многое изменилось. Сам 
факт того, что онкопациен-
ты пришли на форум, уже 
о многом говорит. Человек 
не скрывает своего диагно-
за. Он не только сам борется 
с раком, но и в этой борь-
бе готов поддержать других 
таких же пациентов. 

 Æ Какие актуальные темы 
для нашего региона про-
звучали на форуме?

– Одна из таких тем ка-
салась маршрутизации и 
доступности медицинской 
помощи. Площадь Иркут-
ской области составляет 771 
тыс. кв. км, где проживает 
2,3 млн человек. Населен-
ные пункты в большин-
стве своем находятся вдоль 
железной дороги, при этом 
расстояния между ними 

колоссальные. Пациентам 
на четвертой стадии не-
обходимо получать пожиз-
ненную ежемесячную так 
называемую циклическую 
противоопухолевую лекар-
ственную терапию. И если 
человек живет в 300 км от 
ближайшего онкодиспансе-
ра, то для него это становит-
ся проблемой. Необходимо 
развивать систему центров 
амбулаторно-онкологиче-
ской помощи в отдаленных 
территориях и обеспечивать 
доставку необходимых пре-
паратов. Также на форуме 
обсуждали вопросы палли-
ативной помощи. 

   В ГРУППЕ РИСКА

 Æ Если говорить о стати-
стике по заболеваемости 
в регионе, сколько сегодня 
онкологических больных и 
какие виды рака распро-
странены? 

– У нас около 69 тыс. 
онкопациентов в регионе. 
Каждый год впервые забо-
левших регистрируем око-
ло 11,5 тыс. Это количество 
неуклонно, к сожалению, 
растет. Первое место за-
нимают злокачественные 
новообразования кожи, на 
втором – рак молочной же-
лезы, на третьем – рак лег-
кого, на четвертом – рак 
толстой кишки. Приблизи-
тельно 56–58% это первая-
вторая стадии. Где-то чуть 
больше 25% – третья ста-
дия, остальное – четвертая 
стадия. 

 Æ Диспансеризация как-то 
помогает в выявлении 
новых случаев? 

– В доковидные времена 
врачебное сообщество с не-
которым скепсисом отно-
силось к диспансеризации. 
Но когда случилась панде-
мия, профилактический 
осмотр населения в силу 
ограничений не проводил-
ся. Это сказалось на коли-
честве запущенных случаев 
– они увеличились. Если 
смотреть по годам, в 2021-м 
впервые диагноз был по-
ставлен 10,6 тыс. онкоболь-
ным, в 2022-м – 11,5 тыс., 
в 2023 году – 12,2 тыс. Это 
те, у кого выявлено заболе-
вание при жизни. Получа-
ется, что в 2022 году забо-
леваемость вышла на уро-
вень доковидных времен, 
а в 2023 году она достигла 
рекордных цифр.

 Æ Такая тенденция к росту 
заболевания характер-
ная только для нашего 
региона? 

– Не только, заболева-
емость раком растет как в 
России в целом, так и в ми-
ре. Одна из причин – люди 
стали дольше жить, поэтому 
увеличивается вероятность 
заболеть каким-то злокаче-
ственным новообразовани-
ем. В числе других причин, 
оказывающих влияние на 
рост заболевания, – фаст-
фуд, который приводит к 
избыточной массе тела, что 
увеличивает риск развития 

рака толстой кишки про-
центов на 30. В группе ри-
ска и молодежь, увлеченная 
вейпами. Лет через десять 
те подростки, кто сегодня 
курит электронные сигаре-
ты, могут оказаться в чис-
ле наших пациентов. Раз-
витию кожных поражений 
способствует избыток солн-
ца. Люди загорают не толь-
ко летом, но и зимой – будь 
то солярий или поездка в 
жаркие страны. 

 Æ Кстати, в июле онкоди-
спансер провел акцию по 
меланоме. Можете поде-
литься итогами?

– Приблизительно у 3% 
из всех пациентов, которых 
мы осматриваем, имеются 
злокачественные измене-
ния на коже. Еще около 10% 
– это те, у кого образования 
на коже пока не вызыва-
ют опасений, но в каком-то 
ближайшем будущем они 
вполне могут трансформи-
роваться в так называемые 
предраковые состояния. В 
каких-то случаях можно 
оставить пациента под на-
блюдение, но есть случаи, 
когда мы рекомендуем из-
бавиться от бомбы замед-
ленного действия. 

 Æ А если говорить о смерт-
ности от злокачествен-
ных образований, о каких 
цифрах идет речь? 

– По смертности у нас 
есть тенденция к сниже-
нию, если сравнивать с до-
ковидными временами. В 

2019 году было 226–230 слу-
чаев на 100 тыс. населения, 
сегодня этот показатель до-
стигает 209–216 случаев. 

Есть еще такой показа-
тель, как пятилетняя вы-
живаемость онкобольных. 
В Иркутской области он 
составляет более 58%. Это 
неплохой результат, кото-
рого удалось добиться во 
многом благодаря появле-
нию новых таргетных ле-
карственных препаратов.

   ВОЗРОЖДЕНИЕ 
   ПАЛЛИАТИВНОГО 
   ОТДЕЛЕНИЯ

 Æ В нашем регионе нако-
плен успешный опыт по 
трансплантации кост-
ного мозга. Каким может 
быть следующий шаг в 
этом направлении? На- 
пример, можно ли гово-
рить о пересадке печени? 

– В сообществе врачей-
онкологов трансплантация 
печени вызывает большие 
дискуссии. Пересадка органа 
не только не увеличивает 
продолжительность жизни, 
но и уменьшает. Почему? 
После операции необходи-
ма пожизненная терапия, 
чтобы печень не отторга-
лась организмом хозяина. 
То есть мы искусственно 
при помощи препаратов 
просаживаем иммунитет, 
что становится причиной 
резкого развития злокаче-
ственного новообразования. 
С одной стороны – при раке 
печени есть масса вариантов 
прооперировать опухоль. 
Печень – это уникальный 
орган, способный после уда-
ления какой-то части вос-
становиться до нормальных 
размеров. С другой стороны 
– наличие иммунотерапии, 
таргетной и гормональной 
терапии, химиотерапии и 
их множественные комби-
нации позволяют удержи-
вать процесс в стабильном 
состоянии.

 Æ Если число больных с каж-
дым годом растет, то 
как обстоит ситуация 
с лекарствами? Перехо-
дите на отечественные 
препараты? 

– Предпосылки к тому 
есть. Например, у одного 
иммунопрепарата есть уже 

Об онкологии больше  
говорят, а не молчат

ЗД    РОВЬЕ

 � ГОСТЬ НОМЕРА  Впервые в Иркутске в конце 
июля состоялся Форум для онкологических 
пациентов. Открытый разговор об онкологии 
показал, что отношение к заболеванию в самом 
обществе меняется. О главных темах форума, 
о достижениях в борьбе с раком говорим с 
Романом Зубковым, главным врачом областного областного 
онкодиспансера, главным внештатным 
онкологом Приангарья. 

В будущем, на мой 
взгляд, рак начнут 
воспринимать как 

хроническое заболевание. Тот же 
сахарный диабет сегодня уже не 
вызывает паники. Есть много ле-
карственных препаратов, которые 
помогают поддерживать организм. 
Что касается полного излечения от 
онкологии, то решение этого во-
проса находится в плоскости мо-
лекулярно-генетических исследо-
ваний. Исследования в поисках от-
вета займут еще минимум лет 150. 

Роман ЗУБКОВ, главный врач  
Иркутского областного онкодиспансера
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

БЩЕСТВО

два российских аналога. Но 
у них высокая стоимость. 
При появлении первого 
дженерика цена по срав-
нению с оригиналом сни-
зилась на 15%, второй дже-
нерик еще на 5% снизил 
стоимость. Этого недоста-
точно. Для доступности и 
широкого охвата надо сде-
лать препараты раза в че-
тыре дешевле. Как только 
мы перейдем на полностью 
отечественные препараты, 
станет значительно лучше, 
но пока все-таки большая 
часть современных пре-
паратов имеют импортное 
происхождение.

 Æ На ваш взгляд, будет ли 
найдено лекарство от 
рака? 

– В будущем, на мой 
взгляд, рак начнут воспри-
нимать как хроническое за-
болевание. Тот же сахарный 
диабет сегодня уже не вы-
зывает паники. Есть много 
лекарственных препаратов, 
которые помогают поддер-
живать организм. Что каса-
ется полного излечения от 
онкологии, то решение этого 
вопроса находится в плоско-
сти молекулярно-генетиче-
ских исследований. Необхо-
димо понять, что привело к 
развитию самого заболева-
ния, что не так с иммунной 
системой. Исследования в 
поисках ответа займут еще 
минимум лет 150. 

 Æ В онкодиспансере откры-
ли паллиативное отде-
ление для пациентов. 
Как удается обеспечить 
достойный уход тем, кто 
в этом нуждается?

– Паллиативное отделе-
ние мы возродили в он-
кодиспансере спустя шесть 
лет. Сегодня здесь 26 мест. 
И все койки востребованы, 
свободных нет. Мы обеспе-
чиваем не только санитар-
ный уход, но и оказываем 
противоболевую терапию. К 
сожалению, злокачествен-
ные образования часто со-
провождаются выражен-
ным болевым синдромом, с 
которым может справиться 
высококвалифицирован-
ный персонал в специали-
зированном медучрежде-
нии. Это направление будет 
развиваться дальше. 

 Æ Вскоре в онкодиспансере 
появится фотовыстав-
ка, которую можно было 
увидеть на форуме. Про-
ект называется «Химия 
была, но мы расстались». 
Это истории людей, побе-
дивших рак. А вы сами 
познакомились с истори-
ями героев? 

– Конечно. Узнал ли-
ца тех, кого сам лечил. И 
многие наши доктора видят 
своих пациенток и искрен-
не радуются за их успехи. 
Надеемся, что этот проект 
окажет психологическую 
поддержку тем, кто в ней 
нуждается. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

   КАК РОДИЛАСЬ ИДЕЯ 

Идея проекта у Сергея 
Куприянова появилась 
осенью 2022 года, ког-
да он поехал в Томск на 
всероссийский студенче-
ский конкурс Росмолоде-
жи «Твой ход», где дошел 
до полуфинала. Там по-
знакомился со слабослы-
шащим студентом из Но-
восибирска Александром 
Шецом, очень активным 
молодым человеком, ко-
торый уже выиграл много 
грантов. Общаться им по-
могала еще одна участни-
ца конкурса из Иркутска 
– сурдопереводчик Лилия 
Кудашева. 

– Мы сидели за одним 
столом: я, Саша и Лиля, 
которая идеально знает 
жестовый язык. Если бы 
ее не было рядом, я бы Са-
ше не смог сказать больше, 
чем «привет». А так мы 
смогли узнать что-то друг 
о друге, поговорили про 

жизнь, увлечения, – рас-
сказывает Сергей. 

С того момента он на-
чал учить жестовый язык, 
стал интересоваться про-
блемами глухих и слабо- 
слышащих людей. Напри-
мер, узнал, что в России 
более 13 млн людей име-
ют нарушение слуха, в том 
числе более 1 млн детей. 
В Иркутской области про-
живает около 20 тыс. глу-
хих и слабослышащих. 

– У каждого из них своя 
жизнь, своя история... 
Глухого человека мож-
но встретить везде. Если 
мы будем знать жестовый 
язык, то сможем общать-
ся с такими людьми без 
каких-либо барьеров и по-
средников, – размышляет 
автор проекта. 

   ЖЕСТОВЫЙ ЯЗЫК – 
   ЭТО ИНТЕРЕСНО 

До победы в конкурсе 
Росмолодежи Сергей по-

пробовал с командой еди-
номышленников реали-
зовать пилотную версию 
проекта. Так, в мае ак-
тивисты из разных угол-
ков региона проводили 
уроки жестового языка в  
школах. 

– После уроков мы про-
водили опросы и выяс-
нили, что 70% ребят за-
интересованы продолжать 
изучать жестовый язык, – 
отмечает студент. 

На реализацию проек-
та «Без границ. Байкал» 
Сергей Куприянов получил 
грант Росмолодежи 693,5 
тыс. рублей.  

   НЕ ХВАТАЕТ 
   СУРДОПЕРЕВОДЧИКОВ

Курс изучения жесто-
вого языка планируется 
запустить с начала учеб-
ного года в иркутском До-
ме молодежи. За шесть 
уроков можно будет ос-
воить базовые аспекты. 

Преподавать будут про-
фессиональные сурдопере-
водчики. Пройти обучение 
сможет любой желающий, 
хотя целевая аудитория 
все-таки школьники и 
студенты. После планиру-
ется три практических за-
нятия, на которые будут 
приглашены глухие и сла-
бослышащие. 

– Цель курса – заин-
тересовать, дать основы 
жестового языка, чтобы 
человек смог построить 
какую-то базовую ком-
муникацию с глухим или 
слабослышащим, – под-
черкивает Сергей. 

Завершающим меро-
приятием проекта ста-
нет молодежный форум, 
в котором примут участие 
глухие и слабослышащие. 
Будут вовлечены акти-
висты проекта, выступят 
спикеры из разных горо-
дов Иркутской области. На 
форуме расскажут о том, 
почему стоит начать учить 
жестовый язык, познако-
мят с глухими людьми, 
получившими популяр-
ность и признание в раз-
ных сферах. 

– В Иркутской области 
очень не хватает сурдопе-
реводчиков. И я надеюсь, 
что ребята, которые прой-
дут у нас обучение по же-
стовому языку, продолжат 
развиваться в этом на-
правлении, – резюмирует 
автор проекта.  

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото из архива  
Сергея Куприянова

Без барьеров в общении 
Иркутский студент разработал 
курс жестового языка для молодежи

 � АКТУАЛЬНО  Иркутская 
область в числе первых 
откликнулась на беду, которая 
произошла в Курской области. После 
того, как силы противника зашли 
на территорию субъекта России, 
в Приангарье под руководством 
губернатора Игоря Кобзева 
состоялось заседание штаба, в 
рамках которого обсуждались 
вопросы оказания помощи жителям 
пострадавшего региона. 

Глава Приангарья объявил о решении опе-
ративно организовать поддержку Курской 
области:
– В 2019 году, когда в нашей области про-
изошла настоящая природная катастрофа, 
помощь поступала со всех уголков страны. 
Сейчас наш долг – поддержать соотече-
ственников, попавших в беду. Жители Ир-
кутской области никогда не остаются в сто-

роне и становятся еще сплоченнее в своем 
искреннем желании помочь.
С ростовского склада гуманитарной по-
мощи, где аккумулируются грузы из Ир-
кутской области, незамедлительно было 
отправлено 200 продуктовых наборов, 
которые доставили в пункты временного 
размещения, где находятся эвакуирован-
ные жители Курской области. Как сообщил 

руководитель Иркутского регионального 
отделения Всероссийского студенческого 
корпуса спасателей Яков Миндрулев, в на-
боры весом 10 кг каждый вошли рыбные и 
мясные консервы, крупы, макароны, мука, 
сахар, соль, конфеты. Таким образом, всего 
было доставлено 2 тонны продуктов первой 
необходимости. 

В настоящее время сбор гуманитарной 
помощи идет на базе Иркутского регио-
нального отделения Всероссийского сту-
денческого корпуса спасателей по адресу: 
Иркутск, ул. Российская, 20. Организации 
региона и жители приносят вещи и про-
дукты. 

Ресурсный центр НКО Иркутской области 
при поддержке некоммерческих организа-
ций региона запустил акцию «Сердца вме-
сте: Иркутск-Курск», которая призывает 
НКО подключиться к сбору гуманитарной 
помощи. Вещи первой необходимости по-
мимо Российской, 20, принимают на улице 
Дзержинского, 36б. Иркутским отделением 
комитета семей воинов Отечества органи-
зован сбор помощи на базе Харлампиев-
ского храма: ул. 5-й Армии, 59.

 � Юрий ЮДИН

ПРИАНГАРЬЕ ДОСТАВИЛО ГУМАНИТАРНУЮ  
ПОМОЩЬ ЖИТЕЛЯМ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ

КАК ОКАЗАТЬ ПОМОЩЬ?
Реквизиты: Иркутское областное 
отделение Общероссийской 
общественной организации 
«Российский Красный Крест»;
Расчетный счет: 
40703810318350100728;
ПАО Сбербанк. БИК: 042520607;
Корсчет: 30101810900000000607.
В назначении платежа указать:  
помощь жителям Курской области

 � ПРОЕКТ  Глухого человека 
можно встретить везде: в очереди, 
лифте, такси. Если мы будем 
знать жестовый язык, то сможем 
общаться с такими людьми без 
барьеров. В этом убежден студент 
ИГУ Сергей Куприянов, который 
победил в конкурсе Росмолодежи и 
получил грант в размере около 700 
тыс. рублей на свой проект «Без 
границ. Байкал». Он разработал 
курс по жестовому языку для 
молодежи.
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   ЛИСТАЯ АЛЬБОМ: 
   КАК ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ

Поселок Ербогачен, прямо ска-
жем, не избалован культурными 
объектами. Приезжие по большей 
части стараются закрыть основ-
ной гештальт – побывать в музее 
Шишкова. Экспозиция в доме, где 
несколько дней провел Вячеслав 
Яковлевич во время своей экспе-
диции по Нижней Тунгуске 1911 го-
да, обладает удивительной особен-
ностью. Отправляясь посмотреть 
экспонаты даже в пятый-шестой 
раз, все равно открываешь что-то 
новое. Примерно так журналисты 
НКО «Народный клуб», в прямом 
и переносном смыслах, открыли 
небольшой альбом, который сам 
автор назвал «Типы тунгусов».

– Изначально подборка состоя-
ла из 48 снимков, – рассказывает 
заведующая краеведческим музе-
ем Елена Дудельзон. – Вячеслав 
Яковлевич передал альбом своим 
коллегам, вероятно, для научной 
работы, но спустя годы, когда по-
требовал вернуть, оказалось, что 
сохранилось только 24 снимка, 
то есть ровно половина. Судьба 
остальных неизвестна.

Все, что осталось от некогда ве-
ликолепной подборки фотографий, 
одному из инициаторов созда-
ния музея в Ербогачене Вячеславу 
Шугаеву передала вдова писателя 
Клавдия Михайловна.

В музее сохранился полный спи-
сок фотографий, которые входили 
в авторскую подборку. Названия и 
короткие комментарии к альбому 
«Типы тунгусов» были написаны 
Вячеславом Яковлевичем. Поэтому 
мы знаем, как звали героев сним-
ков, чем они занимались. 

Например, колоритную женщи-
ну с трубкой у чума, вероятно, по 
мужу звали Давыдиха, она жила 
недалеко от Преображенки, куда 
изредка выходила за продуктами, 
в частности за мукой. Местные 
жители характеризовали женщину 
как хорошую знахарку, обращались 
к ней за лекарственными травами.

Помимо снимков коренного на-
селения в альбоме хранятся фото-
графии, где запечатлены сценки из 
жизни купца Суздалева, а также 
политических ссыльных. Напри-
мер, в Подволошино сделан снимок 
Михаила Ткаченко, который слыл 
хорошим таксидермистом и даже 
местных жителей учил делать чу-
чела птиц.

Известно, что помимо промера 
глубин Нижней Тунгуски Шишков 
общался с местным населением, 
записывал их былины, рассказы 
и песни. В одном из писем Ре-
мизову он сообщал: «С Тунгуски 
в 1911 году при всем недосуге для 
«Сибирской жизни» пять писем 
написал. И было о чем писать. Все 
казалось интересным. Материа-
лу художественного у меня уй-
ма… Отправляясь весной 1911 года 
в служебную командировку для 
исследования Нижней Тунгуски, 
я попытался записать старинные 
русские песни… Я очень огорчился 
отсутствием у меня фонографа, 
т.к. встретил на Тунгуске порази- 
тельной красоты и силы мело-
дии».

Среди песен, которые пели жи-
тели Катанги Шишкову, была и 
«Угрюм-река», давшая впослед-
ствии название роману.

   113 ЛЕТ СПУСТЯ

– Сейчас роман Шишкова вер-
нулся в публичное поле – благо-
даря недавно прошедшему по фе-
деральному каналу одноименному 
сериалу, – говорит президент Ир-
кутской некоммерческой органи-
зации журналистов «Народный 
клуб» Константин Куликов. – В 
свое же время Вячеслав Яковлевич 
был известен и как писатель – бла-
годаря своим сибирским романам, 
например, накоротке общался с 
Максимом Горьким и как исследо-
ватель и гидрограф. 

По словам Константина Кулико-
ва, на самом деле непонятно, как 
Шишков, используя примитивные, 
по сегодняшним меркам, инстру-
менты и приборы, сумел описать 
многие сибирские реки и создать 
точные карты с замером глубин, 

ширины и невероятным числом 
изгибов русел.

– Кроме этого он изучал, опи-
сывал и фотографировал местные 
народы. Огромная работа. И вот 
этот фотоальбом, который Вя-
чеслав Яковлевич создал сам, мы 
увидели в музее Ербогачена. На-
стоящая реликвия. Как только мы 
открыли его, возник план похода 
по Нижней Тунгуске. Больше ста 
лет прошло – сможем ли мы по-
вторить путь исследователя?

Основная проблема состояла в 
том, что следы стойбищ, где бы-
вал Вячеслав Шишков, безжалост-
но стерло время. Но решили все 
же попробовать. Тем более что этот 
проект поддержала ИНК в рам-
ках грантового конкурса «Энергия 
родной земли – 2023». 

   ЭПИЗОД ВСТРЕЧИ ШИШКОВА

Удача улыбнулась журналистам 
уже на стадии подготовки к по-
ходу, когда лодка-плоскодонка еще 

Эвенки Угрюм-реки
Иркутские журналисты прошли  
по следам экспедиции Вячеслава Шишкова

Среди песен, которые пели жители Катанги Шишкову, была и «Угрюм-река»,  Среди песен, которые пели жители Катанги Шишкову, была и «Угрюм-река»,  
давшая впоследствии название романудавшая впоследствии название роману

В усадьбе Дома-музея В усадьбе Дома-музея 
ШишковаШишкова

Оленевод  ЗабродинОленевод  Забродин

Ия Ивановна  Ия Ивановна  
ЦурканЦуркан

МАЛЫЕ НАР    ДЫ

ДавыдихаДавыдиха
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сушила свои борта на берегу. Жи-
тельница Ербогачена Ия Цуркан 
пересказала воспоминания своей 
бабушки, касавшиеся той самой 
экспедиции:

– На устье речки Тетеи ши-
тики Вячеслава Шишкова встре-
тил Леонтий Николаевич Каплин. 
Он собирался на оленях в дерев-
ню Оськино за продуктами. Уви-
дел незнакомцев, причаливших на 
шитиках к берегу, остановился, о 
чем они говорили теперь уже не-
возможно узнать, но Леонтий Ни-
колаевич пригласил русских к себе 
на стойбище. Сколько их было че-
ловек – тоже неизвестно. Стоянка 
оленевода располагалась примерно 
в десяти километрах от Нижней 
Тунгуски, в местности, которая в 
переводе на русский называется 
Высокая гора. Вячеслав Яковлевич 
со своими спутниками не отказа-
лись от приглашения и отправи-
лись в стойбище. Хозяин угостил 
гостей хлебом (по-эвенкийски 
«колобо»), сушеным мясом и оле-
ньим молоком. Обратно до шити-
ков путешественники доехали уже 
на оленях.

Короткий эпизод из далекого 
прошлого во многом предопреде-
лил маршрут нашего похода. В ходе 
продолжительного сплава решили 
в обязательном порядке побывать 
в Тетее.

   ДОРОГА ДО ШКОЛЫ 

Свое детство Ия Цуркан провела 
в этой таежной деревне.

– Перед учебным годом школь-
ников увозили в интернат в Ербо-
гачен. Группами рассаживали по 
шитикам и тихонько сплавлялись, 
моторы были слабенькие, поэтому 
дорога занимала три-четыре дня. 

На ночь останавливались в охот-
ничьих зимовьях, иногда строили 
чум на скорую руку на берегу и 
там спали. Когда по реке не полу-
чалось, шли на оленях через тайгу. 
Малышей привязывали к седлу, 
чтобы не свалились. Дорога зани-
мала уже пять-шесть дней. Мамы 
пекли с собой хлеб, мясо специ-
ально отваривали, потом сушили. 
Сопровождали детей в основном 
женщины, мужчины в это время 
готовились к охотничьему сезону. 
Из оружия – тозовки, по дороге 
обязательно добывали глухаря, ва-
рили. Брали с собой хороших со-
бак, с которыми в лесу безопаснее. 
Зимой передвигались на нартах, на 
них не так уставали. Темнело рано, 
взрослые заготавливали сухостой, 
разводили большой костер, нарты 
ставили вокруг, так и ночевали. 
На нас были меховые парки, за-
лезали в спальники и спали. Про-
снешься, а вокруг лица куржак, но 
никто не простывал даже. Сначала 
в интернат с неохотой уезжали, 
а потом появились друзья из На-
канно, Хамакара, Токмы, Ики, уже 
не так скучали по дому, да и по-
взрослели. Во время летних кани-
кул кочевали по тайге, тогда были 
огромные стада оленей, и на одном 
месте больше двух – трех дней не 
задерживались. Кочевали на 50–60 
километров от деревни, это счи-
талось очень далеко. В самой де-
ревне ждали больше всего кино, 
новые фильмы привозили три раза 
в месяц. Народу в клуб набивалось 
очень много, сидели прямо на по-
лу и взрослые, и дети. Интересно, 
что в мое время немногие хотели 
быть оленеводами, мечтали стать 
артистами, космонавтами, я хо-
тела быть медсестрой, но не полу-
чилось, зато двух дочерей выучила.

   КАША ИЗ ТОПОРА

Погода благоволила нашей экс-
педиции, на реке длительное вре-
мя наблюдался полнейший штиль. 
Облака отражались в воде, и вре-
менами казалось, что лодка плывет 
по небу. Основной плюс путеше-
ствия по воде – отсутствие кома-
ров и гнуса. Начинаешь понимать 
это, едва лодка утыкается носом в 
берег. С этого момента паразиты 
кусают просто немилосердно.

По дороге наша группа останав-
ливалась в охотничьих зимовьях, 
в которых в обязательном порядке 
оставлены запасы крупы, макарон, 
растительного масла. Возле печи 
охапка сухих дров и спираль или 
репеллент от комаров. Из духов-
ного – небольшая 
библиотека. Судя 
по замусоленным 
страницам, про-
мысловики любят 
почитать.

Во время похо-
да мы оценили не 
только комфорт 
таежных зимо-
вий, но и сноров-
ку сопровождаю-
щих. Журналисты 
едва успевали 
выгрузить свои 
вещи из лодки, а 
проводники уже несли к костру 
только что пойманных на спин-
нинг щук. Каждый раз «каша из 
топора» по-эвенкийски получа-
лась невероятно вкусной.

С непривычки определенный 
дискомфорт доставляют белые но-
чи. Ближе к полуночи становится 
вроде бы темно, а в три уже светло, 
как в полдень, отчего дни кажутся 
невероятно длинными.

   СТОЙБИЩ ПОЧТИ НЕ ВИДНО

Тетея встретила жарой +36 в 
тени. Местные жители говорили, 
что нам повезло – вода на реке еще 
не упала. Рассказывали, в середине 
лета бывают ситуации, когда во 
время сплава до Нижней Тунгуски 
приходится брать даже лопаты, без 
которых тяжело стащить груже-
ную лодку с мели.

У охотников межсезонье и об-
щую атмосферу в деревне мож-
но было охарактеризовать емким 
тайским словом «сабай», когда 
никто никуда не торопится, все 
получают удовольствие.

«На работе» находился лишь 
оленевод Забродин, который посто-
янно следил за дымокурами, вокруг 

которых столпились животные. Его 
стадо насчитывает порядка десяти 
голов. Эвенки никогда не называют 
точную цифру, говорят всегда при-
мерно. Это касается и других си-
туаций. Решил Александр показать 
нам свое стойбище, говорит, не-
далеко от деревни, километр–два. 
Переправились через реку, двадцать 
минут идем, спрашиваем: «Да-
леко еще?». «Нет, однако. Сейчас 
повернем направо и с километр 
еще». Идем полчаса, сорок минут: 
«Где стойбище?» В ответ: «По-
ляну обойдем, и где-то километр 
останется…» Не зря говорят, что 
расстояние в тайге измеряется не 
километрами, а временем в пути.

Сейчас главная задача олене-
вода сохранить эннэкэн (в пере-

воде с эвенкий-
ского «оленят»), 
появившихся на 
свет несколько 
месяцев назад. 
Опасность мо-
лодняку грозит 
по несколько раз 
в сутки. Ближе к 
вечеру олени пе-
реплывают реку 
и отправляются 
пастись в тайгу, 
утром возвраща-
ются тем же пу-
тем. Относитель-
но спокоен олене-

вод за сохранность стада, когда в 
жару животные коротают время 
под крышей у дымокура.

К жизненным перспективам 
Александр Забродин относится 
скорее философски: «Пока живу – 
буду ухаживать». 

   ПОД ЗНАКОМ ВОДЫ

Обратная дорога обещала быть 
если не беззаботной, то макси-
мально комфортной. Мы плани-
ровали «лететь» по большой воде 
до самого Ербогачена, но с ночи 
погода резко изменилась. Дождь, 
сильный ветер и всего +12. И если 
по Тетее шли относительно уве-
ренно, то на Нижней Тунгуске по-
пали в жесткую волну. Лодка едва 
успевала резать высокие гребни, а 
мы раз за разом принимали кон-
трастный душ.  

Дождь в дорогу считается хоро-
шей приметой. Тем более мыслен-
но мы находились уже за сотню 
километров в тайге, планируя по-
ход к стойбищу семейства Сычеги-
ров, кочующих где-то на границе с 
Красноярским краем.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

586 ЭВЕНКОВ 
ПРОЖИВАЮТ  

В КАТАНГСКОМ РАЙОНЕ,  
ОЛЕНЕВОДСТВОМ  

ЗАНИМАЮТСЯ  
ЧЕТЫРЕ СЕМЬИ

Ольга и Алена КаплиныОльга и Алена Каплины

Завмузеем Елена ДудельзонЗавмузеем Елена Дудельзон

ТетеяТетея

МАЛЫЕ НАР    ДЫ
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 � КОНТРОЛЬ  Семьи 
авиапассажиров нельзя 
рассаживать в разные 
места салона самолета. 
Памятки об этих и 
других правах граждан 
будут распространять 
на воздушных судах 
авиакомпаний, 
которые находятся в 
ведении Восточно-
Сибирской транспортной 
прокуратуры. А в 
поездах надзорное 
ведомство развернуло 
антиалкогольную 
кампанию. 

   БОЙ ПЬЯНСТВУ 
   НА ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ

Лето – время отпусков. Растут 
пассажирские потоки. В том числе 
в поездах. А там попадаются разные 
попутчики. Среди них любители 
выпить. Не каждому понравится 
такое соседство. Да и законом за-
прещено находиться в вагоне в со-
стоянии опьянения. Транспортная 
прокуратура решила объявить бой 
пьянству на железной дороге. 

– Проводим в поездах анти-
алкогольную кампанию, – заявил 
Восточно-Сибирский транспорт-
ный прокурор Денис Авдеев. – Мы 
получаем сообщения, о том, как 
пассажир в состоянии глубокого 
алкогольного опьянения садится в 
вагон. Либо уже непосредственно в 
поезде употребляет спиртное, ве-
дет себя непотребно. Мы обратили 
внимание на то, что, к сожалению, 
проводники как-то слабо реагиро-
вали на подобного рода факты. И 
только когда назревал конфликт, 
они подключались и вызывали на-
ряд транспортной полиции. 

В поездах антиалкогольную 
кампанию активно развернули 
летом. Надзорное ведомство по-
требовало реагировать на пьяных 
пассажиров жестко и незамедли-
тельно. Того, кто решил сесть в по-
езд изрядно «под мухой», вполне 
могут туда не допустить. Или сса-
дить по ходу следования состава. 
Мало того, прокуратура рассма-
тривает целесообразность продажи 
алкоголя в вагонах-ресторанах и 
готовит буклеты для пассажиров о 
правилах поведения в поездах. 

   ПОДЕБОШИРИЛИ В САМОЛЕТЕ?
   ГОТОВЬТЕ МИЛЛИОН

Неадекватно люди ведут себя и 
в самолетах. Каждый такой случай 
вызывает общественный резонанс. 
1 августа СМИ сообщали о супру-
гах, которые во время полета из 
Москвы в Иркутск устроили дебош. 
Муж с женой ругались, матери-
лись, пытались вывести на кон-

фликт работников авиакомпании. 
Угомонить парочку не получилось. 
Командир воздушного судна ре-
шил сделать незапланированную 
посадку в аэропорту Новосибир-
ска. Там на дебоширов составили 
протоколы об административном 
правонарушении. Но это не един-
ственная мера ответственности. 

– Я не завидую этой паре, кото-
рая достаточно серьезно потеряет 
в своем семейном бюджете. Авиа-
компания предъявит иск. И в лю-
бом случае они будут компенсиро-
вать расходы на незапланирован-
ную посадку, которую совершил 
борт. В аэропорту был свой штат-
ный режим, программа приема и 
отправки воздушных судов. А дис-
петчерской и технической служ-
бам пришлось заниматься внеш-
татной работой. Это не копеечная 
сумма – в пределах миллиона руб- 
лей, а может, и больше, – про-
комментировал эту информацию 
Денис Авдеев. 

В отличие от железной доро-
ги, авиакомпании все-таки чаще 

профилактируют подобные инци-
денты, обычно человека в неадек-
ватном состоянии не пускают в 
самолет с самого начала. 

   ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ГОРЯЧЕЕ 
   ПИТАНИЕ НА БОРТУ

Зато авиаперевозчики порой 
нарушают права законопослуш-
ных граждан. Например, не кор-
мят горячей едой в полете, кото-
рый длится свыше трех часов. По-
добный факт Восточно-Сибирская 
транспортная прокуратура выяви-
ла в работе одной из авиакомпа-
ний Якутии. О нем сообщил пасса-
жир «голодного» рейса. 

– Была проведена тотальная 
проверка всех шести авиаком-
паний, которые входят в зону 
нашей юрисдикции, – сообщил 
Денис Авдеев. – Отдельный ак-
цент сделали на обеспечение прав 
пассажиров, которые путеше-
ствуют с детьми. К сожалению, 
авиакомпании – я имею в виду и 
в целом по России – иногда зло-

употребляли своим правом. Они 
рассаживали семьи в разные ме-
ста авиасалона. В итоге родите-
лям приходилось договариваться 
с другими пассажирами, чтобы 
можно было ухаживать за ребен-
ком во время путешествия. Такие 
факты, конечно, мы решитель-
но пресекаем. В соответствующие 
нормативные акты авиакомпа-
ний внесены изменения. Сейчас 
они обязаны размещать семью в 
самолете рядом. 

Для того, чтобы авиапассажи-
ры лучше знали о своих законных 
правах и интересах, в прокуратуре 
решили подготовить специальные 
памятки. Их планируется разме-
стить в карманах пассажирских 
кресел, где обычно лежат матери-
алы авиакомпаний и рекламные 
проспекты.  

   БАЙКАЛЬСКИЙ ДОЗОР

Транспортные прокуроры об-
ратили внимание и на прохож-
дении навигации 2024 года. Еще 
в апреле в Листвянке заработал 
линейный пункт полиции «Бай-
кал». Он отслеживает территорию 
от Иркутского водохранилища до 
бухты Песчаная. Каждый день со-
трудники полиции, прокуратуры, 
ГИМС проводят рейды по аквато-
рии озера. Выявляют нарушения 
на водном транспорте. 

– Декриминализация пасса-
жирских перевозок на Байкале бы-
ла нашей первоочередной задачей, 
– подчеркнул Восточно-Сибирский 
транспортный прокурор. – Дея-
тельность предпринимателей, ко-
торые занимались нелегальными 
перевозками людей, создавала се-
рьезную угрозу жизни и здоровью 
граждан. Например, туристы нахо-
дились на переполненных судах, а 
у капитанов не было судоводитель-
ских удостоверений, отсутствова-
ли лицензии. 

Правоохранители выявляли 
нарушителей, возбуждали дела, 
выписывали штрафы. И ситуация 
начала меняться. В прошлом году 
узаконенных владельцев байкаль-
ских судов в Иркутской области 
было 60, сейчас – 119. Правона- 
рушений с их стороны стало 
меньше. 

Хотя о таких фактах по-
прежнему сообщают, в том числе, 
и сами пассажиры. Недавно в про-
куратуру поступили два обраще-
ния от бдительных туристов о том, 
что во время прогулки по аквато-
рии Байкала судоводители сливали 
в воду жидкие отходы. Проводится 
проверка. 

Не ускользает от «государева 
ока» и ненадлежащее состояние 
причальных сооружений и про-
гулочных дорожек вдоль трассы в 
Листвянке. Тут, по словам проку-
рора, решение проблемы упирается 
в финансирование.

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и из архива ВСТП 

Только трезвые поездки 
Преступлений на транспорте 
становится меньше

 Распространение 
систем видеона-
блюдения, доста-
точное количе-

ство сотрудников правоохра-
нительных органов на объ-
ектах транспорта напря-
мую влияют на уровень 
преступности. Он сни-
жается. Потенциальный 
преступник понимает, 
что его быстро найдут.

Денис АВДЕЕВ,  
Восточно-Сибирский транспортный 

прокурор

В прошлом году узаконенных 
владельцев байкальских судов   
в Иркутской области было 60,  
сейчас – 119, правонарушений   
с их стороны стало меньше 



1914 августа 2024 № 90 (2732)БЕЗ    ПАСНОСТЬ

 АКЦИЯ  Каждое пятое дорожно-
транспортное происшествие 
в Иркутской области 
происходит из-за превышения 
скорости. С начала года 
зарегистрировано 236 таких 
аварий, в которых пострадали 
290 человек, погибли 49. 
С 8 августа до 1 сентября на 
автозаправках города Иркутска 
пройдет федеральная акция 
«Продвижение безопасности». Ее 
цель – профилактика нарушений 
скоростного режима на дорогах. 
Команда проекта вместе с 
сотрудниками ГАИ проверят 
знания водителей. 

ВЫШЕ СКОРОСТЬ – БОЛЬШЕ АВАРИЙ

– На территории Иркутской области из-
за несоответствия скоростного режима про-
изошло 236 дорожно-транспортных происше-
ствий, что составляет 19% от общего количе-
ства ДТП, – рассказал начальник Управления 
Госавтоинспекции ГУ МВД России по Иркут-
ской области Вадим Кригер. – Травмы полу-
чили 290 человек, из них 47 детей, погибли 49 
человек, в том числе трое несовершеннолет-
них. Несоблюдение скоростного режима стало 
причиной 108 съездов с дороги, в которых по-
гибли 26 человек, 39 столкновений с десятью 
погибшими, 30 опрокидываний – 4 погибших, 
28 наездов на препятствия, которые унесли 
четыре жизни, и 15 наездов на пешеходов, чет-
веро из них погибли. 

Госавтоинспекция выделяет несколько до-
рог, где чаще всего регистрируются ДТП из-за 
несоблюдения скоростного режима. Это феде-
ральные трассы Р-255 «Сибирь» и Р-258 «Бай-
кал», а также участки дорог регионального 
значения, проходящие через город Иркутск, 
Иркутский район, Усольский и Черемховский 
районы. 

По словам Вадима Кригера, наш регион стал 
одним из 40 субъектов РФ, где проводится со-
циальная кампания «Продвижение безопас-
ности» в рамках федерального проекта «Без-
опасность дорожного движения» нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги». 

С 8 августа по 1 сентября ежедневно с 
9 утра до 17 часов вечера на шести автозапра-
вочных станциях Иркутска команда проекта 
совместно с сотрудниками ГАИ будут пред-
лагать водителям крутить «дорожное колесо 
фортуны» с вопросами, которые касаются 
правил дорожного движения. За правильные 
ответы участники викторины получат по-
дарки – брендированную продукцию. Цель 
акции – обновить знания ПДД как у молодых, 
так и у опытных водителей, еще раз заострить 
их внимание на безопасности движения, на 
соблюдении скоростного режима, поскольку 
такие ДТП часто приводят к гибели людей. 

КАМЕРЫ ДИСЦИПЛИНИРУЮТ 

– Задача дорожников – сделать дороги ка-
чественными, комфортными и безопасными. 
Большие объемы работ по ремонту проводят-
ся на федеральных трассах, региональные до-
роги также ремонтируют. Но, как показывает 
практика, чем лучше дорожное покрытие, тем 

выше скорость. Ярким при-
мером является Усолье-Си-
бирское, где был капиталь-
но отремонтирован участок 
Комсомольского проспекта, в 
итоге это привело к росту 
аварийности, – отметил за-
меститель министра транс-
порта и дорожного хозяйства 
Иркутской области Виктор 
Цишковский.

Чтобы движение по новым 
дорогам было безопасным, 
власти проводят комплекс-
ную работу. В первую очередь 
по устройству искусственного 
электроосвещения в ночное 
время. Была разработана пятилетняя програм-
ма по строительству линий искусственного 
электроосвещения. По информации заммини-
стра, в этом году освещение появится на более 
113 км региональных автодорог. 

– Также у нас ведется активная работа 
по модернизации пешеходных переходов, об-
устройству автобусных павильонов, – добавил 
замминистра. 

Пожалуй, самый эффективный способ сни-
зить количество нарушений – это установка 
камер фотовидеофиксации. Сегодня на дорогах 
области работают 217 комплексов, из них 15 – 
передвижных. Еще пять единиц оборудования 
регион арендует у частных лиц. 

– Но это не значит, что они в частном по-
рядке выходят на дороги и выносят штрафы 
нарушителям, – пояснил замминистра. – Да, 
человек на своем личном транспорте выезжает 
на место и устанавливает свой комплекс фото-
видеофиксации. Но он там встал не по своему 
усмотрению, а на основании перечня аварийно 
опасных или потенциально опасных участков, 
которые ежемесячно согласовываются на уров-
не правительства, в том числе мной. Частных 
комплексов, как в других регионах страны, у 
нас нет. 

Виктор Цишковский добавил, что в насто-
ящий момент решается вопрос по приобрете-
нию 20 дополнительных комплексов фотови-

деофиксации, которые бу-
дут работать в передвиж-
ном режиме. Кроме того, 
формируется программа 
по установке нового обо-
рудования в приоритетном 
порядке – в аварийно опас-
ных местах, которые были 
выявлены в 2023 году. 

– Мы обязательно про-
должим развивать эту 
систему совместно с Го-
савтоинспекцией, – гово-
рит Виктор Цишковский. 
– Задача комплексов одна 
– чтобы не было наруше-
ний. Идеальная работаю-

щая камера – это камера, которая приносит 
ноль штрафов.  

ЮНЫЕ ИНСПЕКТОРЫ ДОРОЖНОГО
 ДВИЖЕНИЯ

Заместитель министра образования Иркут-
ской области Наталья Краснова в свою очередь 
рассказала о проведении профилактической 
работы среди детей:

– В течение учебного года и летнего периода 
мы занимаемся профилактикой детского до-
рожно-транспортного травматизма. В этом го-
ду организовали 1,2 тыс. мероприятий с детьми 
и родителями, провели почти 500 родитель-
ских собраний с участием сотрудников Госав-
тоинспекции. 

По словам Натальи Красновой, продолжает 
работу такое движение, как «Юные инспек-
торы дорожного движения». Еще одна ин-
тересная акция – «От равного к равному», 
когда старшеклассники рассказывают млад-
шим школьникам о своем жизненном опыте 
участия в дорожном движении. Кроме того, в 
регионе действует около 3 тыс. родительских 
патрулей, которые вместе с детьми и сотрудни-
ками Госавтоинспекции работают на дорогах. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Управления Госавтоинспекции 
по Иркутской области

Дорожное колесо фортуны
Предложат крутить водителям 
на автозаправках Иркутска

-
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580 
млн рублей 

СУММА ШТРАФОВ ЗА 
НАРУШЕНИЯ СКОРОСТНОГО 

РЕЖИМА НА ДОРОГАХ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

ЗА СЕМЬ МЕСЯЦЕВ ЭТОГО ГОДА
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Так было всегда, но более 50 лет 
назад случился сбой, птицы улете-
ли и не вернулись, их причислили 
к особо охраняемым видам. А когда 
они появились вновь, люди, обви-
нив бакланов в истреблении рыбы, 
в том числе омуля, исключили из 
списка охраняемых и предложили 
регулировать численность. 

   ИСТОРИЯ БОРЬБЫ 
   С «ВРЕДНОЙ» ПТИЦЕЙ 

На Байкале баклан обитал если 
не всегда, то последние 250–300 
лет точно. На озере есть даже не-
сколько природных объектов, на-
званных в честь птицы, например, 
Бакланий камень, расположенный 
недалеко от бухты Песчаной.  

При этом во все времена пти-
цу сибиряки особо не привеча-
ли. Крупная, ест много, но сама 
при этом несъедобная. Жители 
сел Баргузинского района, напри-
мер, пересказывают воспоминания 
своих дедов, что в 30–40-е годы 
прошлого столетия случались пе-
риоды, когда баклана становилось 
слишком много.

Правда, не очень понятно, как 
они это определяли, ведь научно-
го подсчета никто не вел, скорее 
на глазок. Тем не менее начина-

лась стихийная борьба с «вред-
ной» птицей. Делалось это без 
всякой огласки, громких лозун-
гов и споров. Бригадир рыболовной 
бригады выделял лодку, в которой 
кто-нибудь из взрослых перевозил 
группу мальчишек и высаживал 
на островах Чивыркуйского залива. 
Сорванцы разрушали гнезда птиц. 
Однако это не всегда имело успех, 
бакланы второй раз садились на 
гнезда.

Тогда яйца стали просто пере-
тряхивать, и баклан бесконечно 

долго сидел, но птенцы 
уже не могли вылупиться. 
Практиковался сбор яиц и 
птенцов, которых скарм-
ливали лисам и песцам на 
зверофермах. Под раздачу по-
пал и кудрявый пеликан, колонии 
которого всегда были немногочис-
ленными, и он исчез. 

Примерно с середины 60-х годов 
прошлого века природный маят-
ник качнулся в другую сторону, 
и баклан стал тихонько покидать 
Байкал. В числе ключевых при-

чин, подтолкнувших птиц «соби-
рать чемоданы», ученые называют 
истощение рыбных запасов из-за 
гигантских объемов добычи в го-
ды войны, заполнение чаши Ир-
кутской ГЭС, что вызвало подъем 
уровня Байкала. Изменение бере-
говой линии отрицательно сказа-
лось на популяции бычка-желто-
крылки, которым кормились ба-
клан и тот же омуль. 

Известный ученый, биолог Олег 
Гусев, автор множества книг о 
Байкале, писал, что в 1962 году на 
мысе Кобылья Голова осталось все-
го два гнезда бакланов, небольшая 
колония селилась в Чивыркуйском 
заливе. А потом и они исчезли. 
Бакланы подались в Монголию и 
Китай и надолго там осели.

Прагматичные китайцы об-
ратили себе во благо способность 
бакланов ловить рыбу. Птице, спо-
собной за раз проглотить хвост 
весом 500–800 граммов, заблаго-
временно перевязывают горло. По-
добный способ ловли практикуется 
в южных провинциях, и то по 
большей части рассчитан уже на 
туристов.

   РЕДКАЯ ПТИЦА 
   ИЛИ НЕЗВАНЫЙ ГОСТЬ?

Что же заставило бакланов вер-
нуться на сибирские водоемы? 
Ученый-орнитолог, доктор био-
логических наук, ведущий науч-
ный сотрудник НИИ биологии ИГУ 
Игорь Фефелов придерживается 
мнения, что толчком для возвра-
щения бакланов стал длительный 
засушливый период в Монголии, 
в Северном Китае. Степные озера, 
на которых обитал баклан, стали 
высыхать одно за другим, и тогда 
на север была послана разведка. 
Подобные перемещения для птиц 

– нормальное явление, иначе 
им грозит вымирание. 

За передовым отря-
дом пришли осталь-
ные, пока числен-
ность птиц растет 
в геометрической 
прогрессии, и здесь 
нет ничего не-

обычного. Подобные 
вспышки в природе 

бывают.

Радость людей от воз-
вращения баклана к местам ис-
конного обитания была недолгой. 
Сегодня черные косяки барражи-
руют не только над байкальски-
ми заливами, но и над Братским, 
Усть-Илимским и Богучанским 
водохранилищами.

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Черная тень бакланов
Откуда взялось столько  
птиц, и что будет с рыбой  
в наших водоемах?

 � СИТУАЦИЯ  В этом году стаи бакланов появились на Ангаре вблизи Иркутска 
в мае. Больше недели птицы харчевались на заливах, где скапливается мелкая 
рыбешка, а потом, когда вскрылись северные реки и озера, подались туда. Но 
основную дань бакланы соберут на Байкале в августе-сентябре перед отлетом, 
когда в приточные реки на икромет придут косяки омуля. 
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Уже несколько лет прожорли-
вость бакланов обсуждают на са-
мом серьезном уровне, причем не 
только в Иркутской области, но и 
в Бурятии, где предлагают регу-
лировать численность птиц. Кар-
динальные меры поддерживают 
рыбаки и руководители рыбораз-
водных хозяйств. 

   СЪЕЛ РЫБУ, ПОГУБИЛ ЛЕС

Кстати, основную дань баклан 
начнет собирать совсем скоро, пе-
ред отлетом в теплые края. К сен-
тябрю косяки омуля устремятся в 
русла мелководных рек – начнется 
икромет. За короткий промежуток 
птицы успеют накопить жир перед 
дальней дорогой.

В другое время бакланы не спо-
собны угнаться за омулем, которо-
го с успехом воровали из неводов-
ставников. Тем самым пернатые 
подписали себе приговор от ры-
баков. При этом никто не потру-
дился подсчитать даже прибли-
зительно, сколько рыбы добывают 
браконьеры.

Кроме снижения численности 
рыбы бакланов обвиняют в гибели 
леса. Впервые это было зафикси-
ровано еще пять лет назад, когда 
сотрудники филиала ФБУ «Росле-
созащита», Центра защиты леса 
Республики Бурятия побывали в 
Забайкальском национальном пар-
ке. На островах Чивыркуйского за-
лива, где обитают колонии бакла-
нов, погиб лес. Причиной является 
насыщенный азотом помет птиц. 
Но проблема касается лишь ло-
кальных участков. Масштаб гибели 
деревьев от ядовитого помета ба-
кланов несравним с тем, что сго-
рает ежегодно в результате лесных 
пожаров.

   ЗАДАЧА С ДВУМЯ 
   НЕИЗВЕСТНЫМИ

Вопросов, на которые пока нет 
однозначного ответа, как мини-
мум два. Увеличится ли числен-
ность бакланов в ближайшие годы 
и стоит ли искусственно регули-
ровать его популяцию? Орнитолог 
Игорь Фефелов считает, что попу-
ляция скорее близка к своим мак-
симальным значениям, после чего 
будет запущен режим природной 
саморегуляции – это естественный 
процесс. В вопросе искусственного 
контроля численности не хватает 
взвешенного подхода, основанного 
на цифрах и фактах. Эмоциональ-
ный подход к решению проблемы 
может привести к тому, что спу-
стя несколько лет баклана повтор-
но придется включать в Красную 
книгу, из которой однажды его уже 
исключили.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора, Андрея ТАНИЧЕВА  
и из архива Игоря ФЕФЕЛОВА 

 � КИНО  Иркутская область стала 
местом съемок российского кинопроекта 
«Русские – искусство быть». Его автор 
– режиссер и продюсер, лауреат премий 
«ТЭФИ» и «Гордость нации» Анна 
Коряковцева – рассказала «Областной» 
об иркутских героях фильма. 

   СЪЕМКИ НА БАЙКАЛЕ

В начале августа съемочная группа прибыла по 
воде из Бурятии в Иркутскую область – в порт Ли-
ствянка. Команда запечатлела захватывающие виды 
берегов Байкала. Эти кадры станут украшением од-
ной из серий фильма. 

– Я снимала в Иркутской области много раз и очень 
люблю этот регион, – рассказала Анна Коряковцева. – 
У меня есть ощущение, что здесь 
сконцентрировано уважительное 
отношение к культуре. Я сама 
из семьи архитекторов, и когда 
вижу «Тальцы», деревянные до-
ма с резьбой в центре города, у 
меня просто сердце замирает от 
восторга! Если говорить с точ-
ки зрения архитектуры, Россия 
– единственная страна, где есть 
такое деревянное зодчество и 
конструктивизм 1920-х годов. И 
все это можно найти в Иркутске!

Первым героем, к которому заглянула в гости 
съемочная группа, стал мастер кузнечного дела Алек-
сандр Кондратьев и его семья. По словам Анны Ко-
ряковцевой, они продемонстрировали не только куз-
нечное искусство, но и гостеприимство, которое тоже 
можно назвать характерной чертой русского человека.  

В поселке Большая Речка Иркутского района со-
стоялись съемки мастера по бересте Алексея Шутько, 
который сам срубил дом. Он провел экскурсию для 
гостей и показал работы из бересты. Потом съемоч-
ная группа отправилась в село Анга Качугского рай-
она, где встретилась с фермером Иваном Соколовым 
и запечатлела его работу на тракторе, сенокос и уход 
за скотом. Кроме того, в Культурно-просветитель-
ском центре команда пообщалась с настоятелем хра-
ма имени святителя Иннокентия отцом Максимом 
Кузнецовым. Он помогает строить храмы в селах и 
проводит занятия для детей в воскресной школе. 
По словам режиссера, это яркий пример силы духа 
русского народа.  

   ЛЮБИТЬ СВОЕ ДЕЛО И РОДИНУ

– Всех моих героев объединяет искренность и лю-
бовь к культуре, к делу, которым они занимаются, и, 
конечно, к своей Родине, – отметила Анна Коряковце-
ва. – Таких людей очень много, но всю страну показать 
мы не можем, как бы этого ни хотелось. Поэтому во 
время проекта плотно работаем с учеными-этногра-
фами и фольклористами, которые входят в нашу ко-
манду. В каждой экспедиции записываем по 8–10 чело-
век, всего запланировано восемь больших экспедиций.

Команда уже снимала в столице и Московской об-
ласти. Дальше они отправятся в Кострому, Нижний 
Новгород, Воронеж, Ставропольский край и Архан-
гельскую область. 

Идея проекта возникла у режиссера Анны Коря-
ковцевой несколько лет назад: 

– Я давно снимаю этнографию нашей страны. 
Например, у нас есть цикл «Земля людей», который 
сейчас является самым большим этнографическим 
проектом в мире. Есть несколько моих авторских 

фильмов о культуре народов России: «Хозяйки Удо-
ры» или «Спасительница. Тайна буддистской ико-
ны». Все народы, о которых я снимала, так или 
иначе соприкасались с русской культурой. И сама 
тема русских традиций всегда была связана с моей 
биографией и жизнью, потому что это моя культура, 
ведь я русский человек. 

   ГЕНЕТИЧЕСКИЙ КОД

По мнению Анны Коряковцевой, среди маркеров 
русской культуры и традиции в современном мире 
то, что мы уступаем место старшим, обращаемся 
к ним на Вы, также у нас есть признание лидера в 
любом коллективе. Сделав что-то собственными 
руками, мы гордимся этим. Мы говорим на русском 
языке. Женщины ходят в храм в платке. Мы вос-
хищаемся культурой всех других этносов и народов.

– И это тоже наш генетический код, ведь мы 
умеем принять и впитать в себя культуры, религии, 
традиции других народов, а это дано не каждому, – 
отметила Анна Коряковцева. – Из всех людей, кото-
рых я снимала, только один сказал мне, что не верит 
в бога, но будет думать об этом. Значит, мы культура 
верующих людей. 

Работа над проектом завершится весной 2025 го-
да. Потом киносериал покажут на канале «Культу-
ра» и платформе «Смотрим» ВГТРК. 

– Некоторые, доказывая архаичность русской тра-
диции, мыслят стереотипно – мол, мы не ходим 
сегодня в кокошниках, – отметила Анна Коряковце-
ва. – Но одна из героинь нашего фильма Ольга Мар-
тынова из Москвы делает кокошники, и очередь на 
них расписана на полгода вперед. Лично я себе тоже 
заказала кокошник с натуральными камнями и со-
бираюсь его носить. Потому что знаки и символы, 
которые заключены в традиционном орнаменте и 
национальных элементах одежды, это язык наших 
предков, с помощью которого они с нами до сих пор 
разговаривают. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Анны КОРЯКОВЦЕВОЙ

КУЛЬТПР    СВЕТ

Священник, фермер, 
кузнец и мастер
Жители Приангарья стали героями 
фильма о культуре русского народа 

СПРАВКА
Документальный сериал «Русские – искусство быть» 
создается АНО «Кириллика» совместно с «ТВ Студия 
Август» при поддержке Фонда президентских гран-
тов и телеканала «Россия – Культура». В проекте при-
нимают участие этнографы МГУ, Института этноло-
гии и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая РАН и 
фольклористы Государственного российского дома 
народного творчества им. В.Д. Поленова.
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   ФЕСТИВАЛЬ  30 тыс. 
километров пути, 32 
звездных актера, 28 
населенных пунктов в 
Иркутской области и 
Республике Саха (Якутия), 
330 мероприятий, на 
которых побывали 
85 тыс. зрителей. 
Таковы итоги 10-летия 
уникального культурного 
проекта «Северный 
десант». Нынешний 
юбилейный «забег» был 
посвящен Году семьи, 
95-летию Катангского 
района, 70-летию города 
Усть-Кута, 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали. Он прошел с 
24 июня по 9 июля. 

В этом году команда «Север-
ного десанта» проехала почти 
4 тыс. км. В программе было 
14 точек: Иркутск, Ербогачен, Да-
ниловское и Ярактинское место-
рождения, Верхнемарково, Усть-
Кут, Ния, Звездный, ИЗП, Каза-
чинское, Железногорск-Илимский, 
Коршуновский, Качуг и Анга. К 
мастер-классам и творческим 
встречам со зрителями добавился 
спектакль «Раневская. Одинокая 
насмешница», показанный в пяти 
населенных пунктах, в том числе 
на открытых площадках. Впервые 
состоялся фестиваль кино для де-
тей «КиноХоровод. Кинолетопись 
«Герои БАМа». 

ДУША ПОСМЕЯЛАСЬ 
И ПОПЛАКАЛА 

После пятилетнего перерыва 
культурный проект снова приехал 
в Ербогачен, где состоялась пре-
мьера спектакля «Раневская. Оди-
нокая насмешница». Это поста-
новка известного режиссера Льва 
Шимелова по пьесе Лиона Измай-
лова и Алексея Цапика. В течение 
нескольких месяцев в Москве шли 
репетиции.  

– Мы готовили спектакль прак-
тически с нуля, – рассказала автор 
и руководитель «Северного десан-
та» Татьяна Жиндаева. – До этого 
в нем никто, кроме исполнитель-
ницы главной роли Ольги Хохло-
вой, не играл. Весь состав – Алеса 
Качер, Алексей Барабаш, Александр 
Песков – вводился по ходу дела. 

Это спектакль о последнем годе 
жизни Фаины Георгиевны, об ее 

одиночестве. Типичная история 
для актерской среды, когда в си-
лу возраста человек оказывает-
ся невостребованным, забытым. 
В спектакле много выражений, в 
каждом из которых без труда уз-
нается Фаина Георгиевна. В испол-
нении Ольги Хохловой – глубоком, 
пронизанным трепетной любовью 
и уважением к великой актрисе, 
где точно выверено каждое дви-
жение, каждая интонация – через 
смех, обыденность, привычность 
фраз мастерски показана траге-
дия этой женщины. Подруга Нина 
становится той соломинкой, ко-
торая связывает Фаину Георги-
евну с внешним миром. Именно 
она уговаривает Раневскую нанять 
дом работницу. Появление Аннуш-
ки стало настоящим подарком для 
актрисы. Между ними появилась 
духовная связь, которая была так 
необходима Фаине Георгиевне. Она 
увидела в Аннушке свое продол-
жение. Роль домработницы вдох-
новенно, талантливо, с большим 
юмором и одновременно с глубо-
ким пониманием образа испол-
нила молодая актриса Алеса Качер. 

– Считаю очень важным, что 
вместе с генеральным партнером 
проекта – Иркутской нефтяной 
компанией – мы приняли реше-
ние и показали «Раневскую. Оди-
нокую насмешницу» в таежных 
точках, таких, как Ербогачен, – 

отметила Татьяна Жиндаева. – 
Вряд ли какой-то спектакль доедет 
в такие дали, это финансово не-
выгодно: маленький зал, сложная 
и дорогая дорога. Но вы бы виде-
ли лица, глаза ербогаченцев. По-
рой казалось, что зал не дышал… 
Люди смеялись от души над бес-
смертными фразами Раневской и 
плакали навзрыд в конце. Мне 
кажется, что основная идея спек-
такля близка философии эвен-
кийского народа «нимат»: живи 
душой, сердцем, помогая людям. 
Делая это, ты помогаешь себе. 

РАССКАЗЫВАЛИ О БАМЕ 
ЧЕРЕЗ ВЫСТАВКИ

Еще одной особенностью ны-
нешнего десанта стала его сквозная 
тема – 50-летие Байкало-Амур-
ской магистрали. 

– БАМ создавала вся страна. Его 
строители живут не только вдоль 
этой железной дороги – всюду! По-
этому почти все наши нынешние 
выставки – о бамовцах, – подчер-
кнула руководитель проекта. 

Четыре фотовыставки путеше-
ствовали по северам: традицион-
ная – это работы студентов под 
названием «БАМ глазами детей»; 
вторая была посвящена 100-летию 
газеты «Советская молодежь» и 
состояла из ее спецвыпусков по 

БАМу, выходивших в годы соору-
жения магистрали; третья демон-
стрировала 10-летнюю летопись 
«Северного десанта».

– Персональную выставку «БАМ 
фотокорреспондента Николая Бри-
ля» мы показали в Иркутске и 
Усть-Куте. В Иркутске ее открыл 
автор снимков. Она передана в дар 
Усть-Кутскому историческому му-
зею, – уточнила Татьяна Жиндае-
ва. – Спецвыпуски «Молодежки» 
люди могли прочитать не только 
на стендах, но и взять с собой. 
И, поверьте, это было интересное 
чтение, полностью передающее ат-
мосферу великой стройки. 

ПИШЕМ СЦЕНАРИЙ 

Новинкой нынешнего проекта 
стал детский кинофестиваль «Ки-
ноХоровод», который прошел с 27 
июня по 7 июля в Усть-Куте. Под-
готовка к нему началась еще в 
феврале. Сначала стартовал курс 
«Пишем свое кино», разработан-
ный журналистом, блогером, сце-
наристом и режиссером Анной 
Харламенко.

– Юные участники курса узнали, 
как создается сценарий, как разви-
ваются события в фильме и так 
далее. Вместе с Анной Харламенко 
дети искали сюжеты: опрашива-
ли своих знакомых, штудировали 

«Северный десант» 
покоряет сердца 
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КСТАТИ
В 2021 году при поддержке Олега 
Дерипаска в семи городах Сибири 
и Урала были построены медицин-
ские центры для лечения ковида. За 
время работы они вылечили 25 тыс. 
пациентов, а сейчас работают как 
больницы широкого профиля. В пяти 
регионах страны фонд обществен-
ного деятеля открыл «Техноспей-
сы» и «Мультилабы» – инженерные 
школы для бесплатного обучения 
детей цифровым технологиям, помо-
гающие выбрать инженерную про-
фессию на будущее и подготовиться 
для поступления на технические фа-
культеты ведущих вузов страны.

ОО

С    БЫТИЕ

 СПОРТ  Фонд Олега 
Дерипаска «Вольное Дело» 
открыл в Шелехове и Ачинске 
центры спортивных единоборств 
«Сокол», в которых будут 
бесплатно тренироваться 
дети и подростки. Такие 
спорткомплексы уже работают в 
Братске, Тайшете, Саяногорске и 
Усть-Лабинске, до 2025 года они 
откроются еще в пяти городах. 
Всего в планах более 30 центров 
«Сокол» по всей стране.

Центры спортивных единоборств «Со-
кол» открываются в малых городах, что-
бы молодежь могла развиваться и до-
биваться успехов в спорте, не уезжая из 
дома. Занятия единоборствами формиру-
ют не только физические, но и интеллек-
туальные навыки, учат ответственности 
за свои действия и уважению к против-
нику. А соревновательная система гото-
вит детей к достижению своих целей не 
только на ринге и татами, но и в жизни.
Задача центров «Сокол» – воспитание 
сильных, самостоятельных, свободных и 
уверенных в себе людей. В центрах пре-
подают греко-римскую и вольную борь-
бу, дзюдо, карате, бокс и кикбоксинг. За 
спортивную подготовку воспитанников 
центра отвечают профессиональные тре-
неры, которые также выполняют функ-
цию наставников – поддерживают в пре-
одолении трудностей, учат командной 
работе. Тренировки для детей проводят-
ся бесплатно.

Спортивные центры «Сокол» – это двух-
этажные здания площадью 1500 кв. м с 
двумя залами для тренировок и сорев-
нований, раздевалками, тренерскими, 
зонами отдыха и медпунктом. В каждом 
комплексе есть силовые тренажеры, ка-
наты, штанги, гантели и другой спортив-
ный инвентарь. На улице оборудуются 
игровые площадки для командных видов 
спорта. Один центр может принимать до 
400 человек в день.

Первый центр спортивных единоборств 
«Сокол» открылся в 2021 году в Усть-
Лабинске (Краснодарский край). Еще три 
центра построили в 2023 году в Братске, 
Тайшете и Саяногорске. До 2025 года 
центры «Сокол» также заработают в Див-
ногорске, Волгограде, Краснотурьинске, 
Нижнем Новгороде и Североуральске. 
Общий объем инвестиций в проект со-
ставляет более 5 млрд рублей.

Спортивные центры объединены в еди-
ное сообщество, участники которого 
обмениваются опытом, выступают на 
соревнованиях, конкурсах и мастер-
классах. Воспитанники клуба завоевы-
вают медали на городских и областных 
первенствах, выигрывают Кубки России 
и становятся титулованными борцами. 
Следить за достижениями спортсменов 
«Сокола» можно в новостях на сайте 
sokol-center.ru, там же можно найти рас-
писание и записаться на пробное заня-
тие.

Основатель фонда «Вольное Дело» Олег 
Дерипаска лично принял участие в от-
крытии новых центров «Сокол». 

– Времена сейчас сложные, все быстро 
меняется. Поэтому люди должны быть 
сильными и подготовленными – как 
физически, так и морально. Мы стро-
им центры спортивных единоборств по 
всей России, чтобы воспитать здоровых 
духом и телом людей, которые способны 
решать проблемы, и на которых можно 
положиться. К тому же мы сейчас совер-
шаем разворот на Восток, поэтому важно 
понимать культуру азиатских стран. Вос-
точная философия основана на принци-
пах постоянного самосовершенствова-
ния, а это полезно и детям, и взрослым. 
Наша задача – создать в регионах усло-
вия для такого развития, инфраструкту-
ру столичного уровня, – отметил он.

 Юрий ЮДИН

Олег Дерипаска открыл 
в Сибири спортивные 
центры для детей

библиотеки, изучали информа-
цию в интернете. Из-за разницы 
во времени в шесть часов Анне 
пришлось работать практически 
круглосуточно, но она выдержала 
этот ритм, – рассказала Татьяна 
Жиндаева. 

В результате было создано 23 
сценария, из которых выбрано 12, 
остальные оставили на следую-
щий год. Ноу-хау фестиваля ста-
ли фильмы, посвященные цен-
тральной теме «КиноХоровода» 
– 50-летию БАМа.

ЧЕТЫРЕ КОСТЮМА НА ВЫБОР

После детальной проработ-
ки сценария начался съемочный 
процесс. Над своими фильмами 
трудились ребята в возрасте от 
семи до 17 лет из Иркутска, Брат-
ска, Усть-Кута, Братского, Ниж-
неилимского, Усть-Кутского, Ка-
зачинско-Ленского, Киренского, 
Жигаловского и Качугского рай-
онов. В общей сложности в фе-
стивале «КиноХоровод. Киноле-
типись «Герои БАМа» приняли 
участие около 200 человек, в том 
числе 86 детей. 

Реквизит и декорации соби-
рали всем миром. В Усть-Куте 
в проведении съемок активно 
участвовали организации и уч-
реждения – КДЦ поселка Кар-
пово, детский сад № 13, санато-
рий «Усть-Кут» и другие. Се-
рьезную помощь с локациями, 
работниками, консультациями 
оказал коллектив станции Лена 
ВСЖД под руководством Василия 
Прудникова. Прибыв на съемки 
усть-кутского фильма «Легенда о 
поезде-призраке», актер Алексей 
Барабаш поразился выбору ко-
стюмов: ему предоставили че-
тыре пары обуви, четыре робы и 
много всего другого. Его удивило, 

насколько тщательной была под-
готовительная работа. 

– Все 10 съемочных дней было 
очень жарко: почти 40 градусов. 
Гнус, мошка, а съемки в основном 
шли на улице. И детям, и актерам 
было очень нелегко, – констати-
ровала Татьяна Жиндаева. – Ино-
гда наши кинозвезды вставали на 
съемки к шести часам утра, а по-
сле обеда у них уже были мастер-
классы и творческие встречи со 
зрителями в каком-нибудь даль-
нем селении за десятки киломе-
тров от Усть-Кута, где проходил 
«КиноХоровод».

13 ФИЛЬМОВ 
ЗА ДЕСЯТЬ ДНЕЙ

Особую сложность составлял 
подбор локаций, нужна была об-
становка 70–80-х годов прошлого 
века: квартиры, служебные по-
мещения, вагончики и, конечно, 
улицы – без пластиковых окон, 
металлических заборов и совре-
менных крыш. Съемки фильма 
«Я же взрослый» шли в доме у 
ветеранов БАМа Ивана Алексее-
вича и Марии Егоровны Илюк, в 
«Стихии ветра» участвовал на-
стоящий бамовский КрАЗ-255, а 
его хозяин Владимир Нечаев по-
могал ребятам на площадке.

– Обычно на кинокампусах за 
неделю снимают по пять-семь 
картин, а у нас получилось 13. 
Благодарим за поддержку нового 
детского кинематографического 
мероприятия лично губернатора 
Игоря Кобзева и его помощни-
ка Виктора Агафонова, уполно-
моченного по правам ребенка в 
Иркутской области Татьяну Афа-
насьеву и руководителя аппарата 
уполномоченного Анну Верюж-
скую, заместителя министра со-
циального развития, опеки и по-
печительства Иркутской области 
Татьяну Плетан и начальника 
отдела оздоровления и летнего 
отдыха детей министерства Мар-
гариту Островскую, Благотвори-
тельный фонд Марины Седых и 
его председателя Марину Влади-
мировну Седых, ООО «СИБНА» и 
его генерального директора Сер-
гея Глухова, ООО «РСТ «МОСТ» 
и его руководителей Екатерину и 
Михаила Савельевых.

Сейчас идет лицензирова-
ние фильмов фестиваля, чтобы 
в дальнейшем их можно было 
представить широкой аудитории 
и показывать на конкурсах. Ор-
ганизаторы уже ждут от активи-
стов предложения по темам дет-
ского фестиваля «КиноХоровод» 
на 2025 год. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива проекта 
«Северный десант» 

ЗНАКОМСТВО 
С СИБИРЬЮ И С СОБОЙ 
Актриса, уроженка Ангарска Ольга 
Хохлова, которая принимает уча-
стие в десанте уже во второй раз, 
считает проект временем важных 
открытий. «Подобный опыт, воз-
можно, скрепляет людей на всю 
жизнь. Мой путь в «Северном десан-
те» пройден до моего личного пре-
дела», – отметил Алексей Барабаш, 
участник проекта 2023-го и 2024 
годов. «Невероятное приключение 
для меня. Знакомство не только с 
Сибирью, но и с собой! Проверка 
на прочность, на выносливость, 
на человечность, на умение быть 
счастливой даже в экстремальных 
условиях и ситуациях», – проком-
ментировала актриса Алеса Качер. 
«Северный десант» – это испыта-
ние, но при этом удовлетворенное 
состояние души», – подчеркнул ак-
тер Александр Песков. 
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   В КАДРОВОМ 
   РЕЗЕРВЕ СТРАНЫ

В Иркутск Николай приехал из 
Забайкалья, где он окончил девять 
классов. Поступил в профессио-
нальное училище № 2 по специ-
альности «электромонтер по ре-
монту и обслуживанию электро-
оборудования». Высшее образова-
ние получал в Байкальском госу-
дарственном университете и, по 
его словам, в армию попал прямо 
со студенческой скамьи. Срочную 
службу прошел в Забайкальском 
военном округе в бронетанковых 
войсках.  

Вернувшись домой, открыл свое 
дело. Дальше карьеру решил по-
строить в управляющей компании 
ведущей строительной фирмы Ир-
кутска. Руководство оценило его 
организаторские способности и на-
значило начальником техническо-
го участка. 

– Сначала в моем управле-
нии был один дом, а позже – де-
сять шестнадцатиэтажных домов. 
Именно здесь началась моя работа 
с людьми. Я решал самые разные 
проблемы, с которыми ко мне об-
ращались. Уже тогда все чаще стал 
задумываться о том, почему мы 
не можем жить спокойно, почему 
нам все время надо преодолевать 
какие-то трудности, – вспоминает 
Николай. 

Искреннее стремление изме-
нить ситуацию к лучшему и быть 
полезным людям вдохновило его 

поступить в Российскую академию 
народного хозяйства и государ-
ственной службы при президен-
те РФ по направлению «государ-
ственное и муниципальное управ-
ление». По итогам обучения Нико-
лай Домашевский получил диплом 
с отличием. 

Кроме того, он принял участие в 
конкурсе «Лидеры России», кото-
рый является флагманским про-
ектом президентской платформы 
«Россия – страна возможностей». 
Николай стал победителем четы-
рех этапов конкурса среди 90 тыс. 
участников, попав в топ-300 по 
Сибири. По результатам он вошел в 
кадровый резерв.

Дальнейшая деятельность До-
машевского была связана с Фондом 
капитального ремонта многоквар-
тирных домов Иркутской области. 
Потом перешел на ступень вы-
ше, на должность ведущего совет-
ника в министерстве жилищного 
хозяйства и энергетики региона. 
На госслужбе занимался вопро-
сами формирования комфортной 
городской среды, благоустройством 
дворовых и общественных терри-
торий. 

   ПОЗЫВНОЙ «БАЙКАЛ» 

Осенью 2022 года, как и тыся-
чи россиян, Николай получил по-
вестку по мобилизации. Быстро 
собрался и пришел на призывной 
пункт. За три недели в Новоси-
бирске прошел курс подготовки: 
стрельбы, полигоны, обкатка тан-

ками. Его распределили в мото-
стрелковые войска. Их подразде-
ление выполняло боевые задачи 
на участке Сватово – Кременная, 
одном из самых сложных направ-
лений в зоне СВО. Сослуживцы 
своим решением выбрали Николая 
старшиной. 

– На передовой использовать 
фамилии было нельзя, нас слу-
шали в эфире. В самом начале у 
меня был позывной «Грибник», 
потом «Старшина», но в подраз-
делении на передовой, чтобы не 
было задвоения, взял себе позыв-
ной «Байкал». Для меня наше озе-
ро – это место силы, – рассказал 
Николай. 

Были у него и другие талисма-
ны на передовой, один из них – 
отцовская тельняшка:

– У меня отец – морпех, и я был 
полностью воспитан во флотском 
стиле. На СВО тельняшка стала 
моим первым бронежилетом. А 
еще с собой в окопы взял часы ко-
мандирские – отцовский подарок. 
У них не было ремешка, поэтому 
они были в кителе, в кармашке у 
сердца. 

На передовой у старшего сер-
жанта были и другие «будиль-
ники»: бомбежка утренняя или 
вечерняя, возможные атаки. И 
противник наносил удары, как по 
расписанию. Все боевые действия 
Николай записывал в окопный 
дневник. Говорит, что пытался 
просчитать закономерность, по ко-
торой можно было понять частоту 

обстрелов, места падения снаря-
дов. Из таких расчетов выстраи-
вался так называемый маршрут 
жизни. 

– В голове у меня каждый день 
стучало: как всем выжить и вер-
нуться. Я бы не смог смотреть в 
глаза матери погибшего, если бы 
где-то допустил ошибку. Понятно, 
что на СВО много случайностей, 
возможны потери. Но пока я был 
командиром в подразделении, у 
нас потерь не было, – сказал Ни-
колай. 

   ПО ЗАКОНУ БОЕВОГО
   БРАТСТВА

На передовой у него ко всем был 
свой подход: приходилось быть и 
отцом, и психологом, и учителем. 

Помогать землякам начал еще 
в зоне СВО. Бойцы делились пе-
реживаниями о своих семьях, 
говорили, что не успели к зиме 
приготовить дрова. Николай соби-
рал номера телефонов, передавал 
их своей супруге, а она помогала 
организовать помощь родным и 
близким мобилизованных на род-
ной земле. «За ленточкой» стар-
ший сержант Николай Домашев-
ский пробыл около пяти месяцев. 
По состоянию здоровья его эваку-
ировали.  

В настоящее время он находит-
ся на реабилитации после четы-
рех перенесенных операций. Ни-
колай Домашевский по-прежнему 
на связи с сослуживцами: помо-
гает семьям бойцов, консульти-
рует по юридическим вопросам 
самих мобилизованных, помогает 
находящимся на лечении и реа-
билитации, работает с волонтера-
ми. Своим долгом он считает быть 
вовлеченным в дела участников 
специальной военной операции и 
их семей, помогать им, защищать 
их права. 

– Тот из нас, кто здесь, в «зе-
леной зоне», помогает тем, кто в 
«красной зоне». Так живет бо-
евое братство, – отметил Нико-
лай. – Мы непосредственно можем 
приехать, посмотреть, что в се-
мьях – не то, что говорят нашим 
ребятам, чтобы их не тревожить, 
а то, что на самом деле. Что-то 
не решено – решаем проблему. 
Помогаем всесторонне всем на-
шим бойцам, и не только по теме  
СВО.

Николай Домашевский стал 
участником программы «Время 
героев», ее инициатором высту-
пил президент России Владимир 
Путин. Курс подготовки включает 
такие направления, как «эконо-
мика, госуправление и финансы». 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ГОРД    СТЬ ЗА НАШИХ!

Служить России  
на передовой и в тылу

 �СВО  К своим 42 
годам иркутянин 
Николай Домашевский 
успел поработать 
электромонтером, 
попробовать свои силы в 
бизнесе, получить опыт 
на государственной 
службе. По итогам 
конкурса «Лидеры 
России» вошел в 
топ-300 управленцев 
Сибири. Одним из 
первых отправился 
в зону СВО по 
мобилизации. Сегодня 
является участником 
программы «Время 
героев», созданной 
по инициативе главы 
государства. 


